
ловек экономически активного 

населения (5,2%) по мировым 

стандартам считается нормой. 

Более того: в Организации эконо-

мического сотрудничества и раз-

вития Россия считается одной из 

шести самых работающих наций. 

Средний россиянин в год прово-

дит на работе больше времени, 

чем средний житель Германии, 

Великобритании и даже США 

при равной продолжительности 

рабочей недели. К примеру, сред-

ний немец в 2015 году провел на 

работе 1371 час, а средний росси-

янин – 1978 часов. 

Почему же мы так унизительно 

бедны и становимся еще беднее?

По данным Центра макро-

экономических исследований 

(ЦМИ) Сбербанка, реальные до-

ходы населения падают третий 

год подряд: на 0,5% в 2014-м, на 

4,1% в 2015-м, на такие же 4,1% за 

январь – ноябрь 2016 года. А опрос 

ВЦИОМа показывает: население 

не надеется на прибавку в зарпла-

тах и на протяжении наступивше-

го 2017 года. 

Неудивительно, что падают 

объемы розничной торговли: 

в 2015  году они сократились на 10%, 

за январь – ноябрь 2016-го – еще на 

5,1%. Люди меньше покупают – 

предприятия меньше производят. 

Наиболее показательным выглядит 

автомобильный рынок, на котором 

продажи новых машин в минувшем 

году упали как минимум на 15%, 

чуть превысив миллион штук. Хотя 

еще пять лет назад в России поку-

палось около 3 млн новых автомо-

билей (вместе с импортом). 

На втором месте – спад про-

даж сложнобытовой техники 

и электроники: в 2015-м на 19,5% 

в сравнении с предыдущим годом 

(данные аналитической службы 

«М.Видео»). Еще больше спад 

в секторе самых «народных» то-

варов: продажи телевизоров 

сократились на 47%, холодиль-

ников – на 37%, стиральных ма-

шин – на 35%. В сегменте ноутбу-

ков зафиксирован наибольший 

спад – на 60%. В минувшем 2016-м 

падение немного замедлилось, 

ибо куда уж больше?

Учтем, что подавляющее боль-

шинство этой «импортной» по 

названиям техники уже давно 

собирается в России. То есть па-

дение продаж означает спад оте-

чественного производства, пусть 

даже и «отверточного». 

На третьем месте в печальном 

рейтинге – сворачивание жилищ-

ного строительства. Даже в Москве 

в ушедшем году ввод нового жилья 

снизился почти на 14%. Причина 

та же самая – падение платежеспо-

собного спроса. И это несмотря на 

небывалое снижение цен на квад-

ратный метр: в регио нах в среднем 

на 15%, в Москве на 20–25%. 

И так везде: мебель, посуда, 

одежда, обувь... Маловостребован-

ными оказались даже комплекты 

школьной формы и канцелярские 

товары – верный признак перехода 

большинства семей на режим са-

мой жесткой экономии. По той же 

причине активизировался кредит-

ный рынок: крупные банки при-

нялись перекупать «чужие» долги 

частных заемщиков под меньший 

процент. А новых кредитов росси-

яне стараются не брать…

Теперь сравним эту картину с 

Китаем, который в минувшем году 

обогнал нашу страну по средне-

му размеру месячных заработков: 

756 долларов в среднем по стра-

не вместо наших 605 «зеленых». 

Любопытно, что в Поднебесной 

этот показатель директивно рас-

тет с 2008 года: начинали с мало-

го, а ныне прибавля-

ют по 50–70 долларов 

в месяц. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Да и часовню тоже Трамп 
развалил...

Еще никогда 
столько 
ушатов грязи 
не выливалось 
на голову 
избранного 
президента США

Как 
извлекалась 
сталь
Почти 
рождественская 
история, 
случившаяся с 
корреспондентом 
«Труда»

ПОДЫТОЖИМ? 6

Чудеса 
чудесные
Спортсмены, 
команды и 
болельщики, 
отличившиеся 
на новогодних 
каникулах

Максим МАТВЕЕВ: 
Оставаться в седле 

в самых невероятных 
обстоятельствах

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Росту отечественной эконо-

мики мешает бедность насе-

ления. Впервые в новейшей 

российской истории такое 

признание сделал член прави-

тельства – министр экономики 

Максим Орешкин. Правда, не 

сказал, как бороться с этой 

бедой. Судя по ценам, которые 

с Нового года снова рванули 

вверх, просто не знает.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС 

«Б
едность является серь-

ез ным ограничением. 

Это не только соци-

альная проблема, но в 

том числе и серьезная 

угроза для экономического роста, 

учитывая, что значительная доля 

малообеспеченных – это семьи 

с детьми», – сказал министр, ана-

лизируя состояние отечественной 

экономики. 

Насчет бедности населения 

страны Максим Орешкин абсо-

лютно прав. По данным директора 

Института проблем глобализации 

Михаила Делягина, «граждане 

России лишены реальных гаран-

тий права на жизнь: ниже прожи-

точного минимума существуют 

18,8 млн человек. Однако это лишь 

вершина айсберга бедности: как 

показывают социологические 

опросы, более двух третей росси-

ян испытывают нехватку текущих 

доходов на покупку простой бы-

товой техники, то есть являются 

бедными. В результате совокупная 

доля нищих и бедных составляет 

почти 80% населения…»

Учтем: в стране практически 

отсутствует безработица – 4 млн 

ищущих работу из 77,1 млн че-

Бедность – это порок
Историческое признание министра экономики Максима Орешкина

с. 3

с. 2 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Член комитета Совета Феде-

рации по международным 

делам, представляющий в СФ 

Республику Крым, Сергей ЦЕ-

КОВ рассказал «Труду» о том, 

как решаются проблемы полу-

острова.

ЗАПИСАЛ МИХАИЛ МОРОЗОВ 

– На исходе ушедшего года Крым 

был подключен к энергосистеме 

России. Одной блокадой стало 

меньше. Интеграция Крыма в 

единую энергосистему стра-

ны – это решение одной из самых 

острых для нас проблем, которую 

невозможно сравнить ни с вод-

ной блокадой, устроенной нам 

Украиной, ни с продовольствен-

ной. Блокады, которые против 

нас осуществлялись, вредили 

в значительной степени самой 

Украине. К примеру, продоволь-

ственная – она направлена про-

тив украинских производителей. 

Их фактически заставили отка-

заться от этого рынка, освободив 

его для российских структур. И те 

быстро заполнили все торговые 

сети, и у нас нет дефицита про-

довольствия и промышленных 

товаров. 

Но не стоит забывать, что 

Крым по-прежнему под санк-

циями. Скажем, получить визы 

в европейские государства и США 

крымчане напрямую не могут. 

Действует информблокада. Но 

все эти трудности не разочарова-

ли народ в правильности выбора 

в марте 2014-го. Могу с уверен-

ностью сказать, что общая ат-

мосфера в Крыму хорошая. Соц-

опросы показывают, что если бы 

тот исторический референдум 

проводился сейчас, то около 95% 

населения полуострова высказа-

лись бы за воссоединение Крыма 

с Россией. Уровень доверия к Сер-

гею Аксенову у местного населе-

ния – за 85%. 

Безусловно, проблемы оста-

ются. Но главный итог этих двух 

лет в том, что многие вопросы 

были решены гораздо быстрее, 

чем предполагалось. Очень бы-

стро была налажена выплата 

пенсий, зарплат бюджетникам, 

осуществлен переход к россий-

ским деньгам, на российские 

стандарты образования и здра-

воохранения, которые гораздо 

выше украинских, проведены 

выборы в местные органы вла-

сти, в Госсовет. Выборы в Гос-

думу показали, что наша новая 

политическая система состоя-

лась и стала полноценной частью 

общенациональной. А это очень 

важно для всех интеграционных 

процессов. 

Что дальше? У нас амбициоз-

ная цель – превратить Крым из 

дотационного в бюджетообразу-

ющий регион России. Для этого 

есть все предпосылки. Но при 

этом мы не обольщаемся, видим 

долговременные проблемы и за-

дачи. Например, когда мы срав-

ниваем наши дороги 

с дорогами других 

российских регионов.

Крым, 2017-й. Настроение

Пришло 
море заявок 
на поступление 
в Ансамбль 
Александрова

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Время идет, а рана не затягивается. Сегодня, 

на 19-й день со дня авиакатастрофы Ту-154 

неподалеку от Сочи, в Москве дадут благотво-

рительный концерт концертмейстер Павел 

Небольсин и молодые солисты Большого теа-

тра Венера Гимадиева, Олег Долгов, Констан-

тин Шушаков, Юлия Мазурова. Они споют 

знаменитые арии, романсы русских компози-

торов. Цепочка артистических выступлений 

в поддержку александровцев продолжается. 

А что с самим Дважды Краснознаменным?

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Таких потерь наша страна не несла давно. А на-
ша музыка – пожалуй, никогда. 92 погибших. 
Военные специалисты, знаменитая доктор Лиза, 
тележурналисты. И 64 артиста Дважды Красно-
знаменного ансамбля Российской армии имени 
Александрова – половина всего творческого 
состава уникального коллектива, одного из сим-
волов России. Чем был Ансамбль Александрова 
в нашей жизни? Что надо сделать для его вос-
становления? 

Мы давно привыкли к триумфам александров-
цев во всем мире, стали воспринимать их как 

нечто само собой разумеющееся. Нет смысла 
повторять общеизвестное о переполненных за-
лах, о восторженной прессе даже в самых недру-
жественных странах. Тем более – о ежедневном 
артистическом труде музыкантов у себя на родине. 
Достаточно напомнить одно: на фасаде Бело-
русского вокзала в Москве висит мемориальный 
барельеф в честь первого исполнения «Священ-
ной войны». Она прозвучала перед бойцами, 
отправлявшимися на фронт. До сих пор от звуков 
этой песни мороз по коже. Написал ее на слова 
Лебедева-Кумача Александр Васильевич Алексан-
дров – основатель ансамбля. И с июня 1941-го 
пел ее коллектив, уже много десятилетий извест-
ный всей планете под его именем. Пел с такой 
богатырской физической и нравственной силой, 
какой нет больше ни у одного ансамбля в мире.

В том самолете погибли главный хормейстер 
Краснознаменного ансамбля Константин Майо-
ров, солисты с легендарными голосами Евгений 
Булочкин, Владислав Голиков, Виктор Санин… 
Погиб и художественный руководитель коллек-
тива, его главный дирижер (а также главный 
военный дирижер России) Валерий Михайлович 
Халилов. Осиротели семьи. Я уж не говорю о том, 
что осиротели миллионы зрителей, слушателей.

Осиротел и наш (как музыкант по образованию 
имею право так сказать) музыкантский цех. Не-
сколько дней после трагедии соцсети были пере-
полнены записями потрясенных людей. Директор 
театра «Новая опера» Дмитрий Сибирцев на 
вопрос коллеги-журналистки, отчего это он дает 
комментарии информагентствам по поводу ситу-
ации в ансамбле, ответил коротко: «Вот поэтому». 
И приложил фотографию деда Алек-
сандра Терентьевича Зуева, баяниста 
в александровской форме 1940-х. 

ИРИНА РУБЦОВА

СОЛИСТКА ОПЕРЫ
– Я из всех примет признаю толь-
ко одну – маленького страусенка, 
которого подарили поклонники. 
Вот этот талисман беру на все 
свои спектакли!

ЕВГЕНИЯ ЛУТЧЕНКО

МИКРОБИОЛОГ
– Ученому не пристало верить в 
дурные приметы, чертовщину и 
магию. Я даже не обращу вни-
мания, если черный кот дорогу 
перейдет. 

САБИНА ЗАМАЛДИНОВА

СТУДЕНТКА
– Какие могут быть страхи, если 
это мое любимое число? Если 
вытащу тринадцатый билет на 
экзамене или дадут это место в 
самолете – значит, все отлично!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Пятница, тринадцатое. 
Ну и?..
Пятница, тринадцатое – звучит зловеще, 

особенно для мнительных граждан и люби-

телей голливудских ужастиков. Мы спроси-

ли у москвичей, не заставит ли это изменить 

планы последнего рабочего дня недели. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$59,4978 (–0,6636)

€63,2759 (–0,2425)

1978
часов в год 
проводит 
средний 
россиянин 
на работе. 
А средний 
немец – 
1371 час

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2017 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Соцопросы 
показывают, 
что если бы тот 
исторический 
референдум 
проводился 
сейчас, то около 
95% населения 
полуострова 
высказались бы 
за воссоединение 
Крыма с Россией
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5,4% составит индексация
страховых пенсий с 1 февраля, 

сообщил Минтруд

Суд арестовал денежные средства и монеты
из драгоценных металлов, принадлежащие экс-министру 

Алексею Улюкаеву, на общую сумму свыше 500 млн рублей

Вокруг презентации доклада 
разведки нагнетались 
страсти, а в итоге гора 
родила мышь. Как пишет The 
New York Times, основная 
идея доклада разведки 
звучит как «верьте нам»...

ФРАЗЫ ОТ. . .

Ольга Голодец 
вице-премьер РФ

– За пределами стра-

ны трудится более 

1,5 м л н росс и я н, 

имеющих российские 

паспорта, имеющих 

хорошую подготов-

ку, совершенно конкурентные кадры. 

Сегодня трудно найти в мире универ-

ситет, компанию, где не присутствуют 

россияне, где не работают россияне. 

Сергей Шойгу 
министр обороны 

РФ

– Ситуация в мире 

становится все более 

запутанной. Обостря-

ется конкуренция за 

мировое лидерство 

и обладание ресурсами. Среди ведущих 

стран отсутствует единое видение ми-

роустройства. 

Вячеслав Быков 
экс-тренер сборной 

по хоккею

– У хоккеистов бы-

вает разное амплуа. 

Так вот Овечкин – это 

мотор. Или атомная 

электростанция, ко-

торая обеспечивает энергией весь го-

род. 

Антон Силуанов
 глава Минфина 

(о новогоднем 

подорожании водки)

– Нет каких-либо ос-

нований говорить об 

увеличении цены на 

водку или акцизов. 

Это решение – во исполнение ранее 

принятых решений. 

Никита Панин
русский дипломат

(из письма 

13 января 

1798 года, Берлин)

– Так как предвари-

тельный наказ хотят 

дать генералу Кутузо-

ву, нет ли возможности остановиться на 

нем и оставить его здесь на несколько 

времени? Признаюсь, я предпочитаю 

его весьма многим. Он умен, со способ-

ностями, и я нахожу, что у нас с ним есть 

сходство во взглядах. Если пришлют 

кого иного, мы потеряем драгоценное 

время на изучение друг друга... Куту-

зов имел успех при дворе и в обществе. 

Старому воину они здесь доступнее, чем 

кому иному, и с этой выгодою он соеди-

няет еще другую: знает в совершенстве 

немецкий язык.

Да и часовню тоже Трамп развалил...

П о т о м  д о б а в и л : 

«И поэтому» – теперь 

было фото коллек-

тива, браво шагающего на фоне 

иностранных реклам, судя по 

каске полицейского – в Англии. 

В первом ряду – отец Дмитрия, 

известный оперный певец Алек-

сандр Сергеевич Сибирцев...

«Видела в списке погибших фа-

милии людей, которые работали 

в хоре Большого театра, имена 

жен наших солистов, – говорит 

«Труду» молодая солистка ГАБТа 

Юлия Мазурова. – Это немысли-

мо больно... Помню потрясающий 

концерт в июне прошлого года 

в Большом зале консерватории, мы 

пели песни Александры Николаев-

ны Пахмутовой под управлением 

Валерия Михайловича Халилова. 

Очень яркий музыкант, харизма-

тичный человек. Увидев его, Алек-

сандра Николаевна улыбнулась 

и с подъемом заиграла «Прощание 

славянки». Сказала, что всегда так 

приветствует его появление на 

репетиции – они много работали 

вместе. Я мечтала о повторении 

этого опыта. У Валерия Михайло-

вича всегда было свое слышание 

песни, ясная линия, выстроенные 

темпы, певца это очень вдохнов-

ляет. В декабре у нас был намечен 

новый концерт, но Халилова в тот 

день вызвали в Кремль, дирижи-

ровали его ученики...» 

О Халилове все говорят с осо-

бым чувством.

«Замечательный музыкант, 

всегда точный в своих требова-

ниях, притом горящий творче-

ским вдохновением. И добрый, 

интеллигентный человек. Наш 

хор очень его любил, – делится 

художественный руководитель 

Государственного русского хора 

имени Свешникова Евгений 

Волков. – У Ансамбля Алексан-

дрова всегда был разнообразный 

по стилям и жанрам репертуар. 

Знаю это, так как мы много со-

трудничали в прежние годы. Но 

при Халилове он расширился до 

универсального. Например, в сов-

местном концерте наших коллек-

тивов 21 ноября в Большом театре 

мы представили блок песен, по-

священный 75-летию разгрома не-

мецко-фашистских войск под Мо-

сквой, в том числе ряд композиций 

А.Н. Пахмутовой, включая «Алек-

сандровскую песню», по имени 

которой назвали всю программу. 

Пришло море заявок на поступление 
в Ансамбль Александрова

Валерий 

Халилов 

на фестивале 

«Спасская 

башня».

•ЭХО•

Еще никогда столько ушатов 

грязи не выливалось на голову 

избранного президента США, 

причем не из-за какого-то «же-

лезного занавеса», а от своего 

же истеблишмента, от своих же 

спецслужб. А уж американские 

СМИ точно переплюнули сурово-

го милиционера из «Кавказской 

пленницы». Тот хоть постыдился 

карать Шурика за часовню, 

разрушенную в XIV веке. А вот 

критики Дональда Трампа точно 

найдут способ, как и это лыко 

вставить в строку. Ну и, само со-

бой, намекнуть при этом на рос-

сийский след.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

На этой неделе сайт BuzzFeed опу-

бликовал очередную порцию ком-

промата на Дональда Трампа, где 

последний предстает в роли закон-

ченного злодея и негодяя. Утверж-

дается, к примеру, что коман да 

избранного президента получала 

из России «очень полезную» ин-

формацию о Хиллари Клинтон. 

А еще Кремль пытался кандидата 

республиканцев подкупить, пред-

лагая бизнес, связанный с ЧМ-2018 

и покупкой акций российской ком-

пании. А еще якобы имеется весьма 

пикантная видеосъемка Трампа 

в компании с проститутками... 

Эти материалы, пишет немец-

кая Sueddeutsche Zeitung, аме-

риканскому президенту «могут 

сильно навредить, если окажутся 

настоящими».

Но вот о последнем как раз вряд 

ли стоит беспокоиться. Потому что 

фейковые издания доказательства-

Валерий Халилов – о военной музыке и о себе
(из интервью «Труду» 26 августа 2016 года)

– Мы приезжаем без оружия. Поем рус-
ские, советские песни. То, что нас прежде 
всего и просят петь. 

– У нас не модельное агентство, прежде 
всего надо быть хорошим певцом, музы-
кантом, танцором. Но вот перед вами при-
ходил парень из Красноярска. Неплохой 
тенор, в хоре пригодится. Мы его пока 
определили на двухмесячный испытатель-
ный срок. И я ему сказал: лишний вес сбро-
сить, небритым на работу не приходить... 
К сожалению, в последнее время все 
труднее набирать музыкантов. Не хватает 
кадров. И духовиков, и певцов.

– Мой отец был военным дирижером, брат 
Александр – тоже военный дирижер, слу-
жил в Афганистане, его также знают как 
автора песни воинов-афганцев «Мы ухо-

дим»... Дочки окончили музыкальную 
школу, но дальше, уже без моего влияния, 
пошли по совершенно другому пути, обе 
окончили МАИ. Зато племянник Михаил, 
сын брата, капитан-лейтенант, служит 
в Севастополе, руководит штабным орке-
стром...

– Родился я в узбекском городе Термезе 
на границе с Афганистаном, отец там про-
ходил службу. Он ведь, хоть крымчанин 
по рождению, когда-то учился в Ташкент-
ской школе музыкальных воспитанников. 
Потом в числе 10 одаренных ребят был 
отобран для формировавшейся в Москве 
школы музыкальных воспитанников. И, ко-
нечно, я пропитывался военной музыкой, 
отец брал меня на свои концерты, я сидел 
в гуще оркестра рядом с большим бараба-
ном...

ШТРИХИ

Крым, 2017-й. 
Настроение

НА ПРОСВЕТ

Непросто быстро интегрироваться 
в юридическую систему страны, пра-
вильно организовать госзакупки. 

Такого опыта и необходимых специалистов 
Крыму не хватает. 

У нас ведется большая работа по перереги-
страции недвижимости, имущества, земельных 
участков. Эта база у создается с нуля. Выде-
лены средства для того, чтобы ремонтировать 
дороги, водопровод, другую инфраструктуру, но 
опять же ощущается дефицит спецов, обору-
дования и материалов. За 23 года фактически 
вся дорожная служба в Крыму была сведена 
к нулю. К примеру, закрылись все асфальто-
бетонные заводы... Над преодолением этих 
сложностей мы и работаем. К нам приезжают 
опытные специалисты из других регионов Рос-
сии, управленцы и практики того же дорожного 
строительства, систем ЖКХ. Общими усилиями 
болезни переходного периода преодолеем. 

Коснусь и сферы межнациональных отноше-
ний. И в былые времена мы, крымчане, были 
не столько русскими или украинцами, сколько 
славянами. Даже если национальность указы-
вали «украинец», то на вопрос о родном языке 
отвечали «русский» (более 70% процентов на-
селения называли русский родным языком). А 
когда задавали вопрос, на каком языке думае-
те и видите сны, то русскому отдавали предпо-
чтение более 90%. То есть мы – единый народ, 
часть единого русского мира. Что касается 
взаимоотношений с крымскими татарами, я бы 
не сказал, что они испортились за эти 2,5 года, 
и не сказал бы, что они улучшились. Ситуация 
нейтральная. Многие насторожены, некоторые 
верят, что историю можно повернуть вспять и 
Крым вернется в Украину. Но много и тех, кто 
уже почувствовал разницу между Украиной и 
Россией с точки зрения решения бытовых и со-
циальных проблем, обустройства населенных 
пунктов, где проживают крымские татары. 
Они стали получать больше жилья, земельных 
участков для строительства. Для того чтобы 
уровень доверия между славянами и крым-
скими татарами стал высоким, надо потратить 
немало времени и сил.   Т

с. 1

А в завершение оба наших хора и 

танцевальная группа ансамбля 

исполнили вместе «Половецкие 

пляски» Бородина. 

Вот за какие шедевры классики 

брались александровцы, – продол-

жает Волков. – По масштабу могу 

сравнить Халилова только с са-

мим Александровым и еще с вы-

дающимся хормейстером Игорем 

Германовичем Агафонниковым. 

При Валерии Михайловиче кол-

лектив совершил громадный ры-

вок. А ведь ему было отпущено 

руководить ансамблем всего пол-

года. Можно только догадывать-

ся, каких высот они достигли бы 

вместе. Катастрофа в Сочи – это во 

всех смыслах трагедия на взлете». 

В самом ансамбле сейчас ни-

каких комментариев не дают. 

Хотя министр обороны Сергей 

Шойгу высказался: «Считаю не-

обходимым принять решение 

о выделении в ближайшее время 

70 квартир для того, чтобы мы 

могли восстановить коллектив, 

насколько это возможно, провести 

конкурс, отобрать лучших, чтобы 

они продолжали те традиции, ко-

торыми славен главный ансамбль 

Вооруженных сил РФ...» 

Действительно, на сайте алек-

сандровцев висит объявление 

о конкурсе на замещение долж-

ностей певцов и танцовщиков с 

16 по 25 января. Говорят, пришло 

море заявок. Но сами работники 

ансамбля честно признаются, что 

не очень представляют, как в поне-

дельник приступать к отбору лю-

дей на «освободившиеся» места: 

головы у всех заняты похоронами 

погибших, помощью родственни-

кам. И будут заняты этим долго, 

ведь большая часть жертв в море 

еще не найдены...

Конечно, ансамбль будет вос-

становлен. Слишком мощны кор-

ни и традиции, чтобы их могла по-

рушить даже такая чудовищная 

беда. В самом ансамбле продол-

жают работать хормейстер Сергей 

Александрович Соколов, солисты 

Борис Дьяков, Вадим Ананьев, Ва-

лерий Гавва... Исполняющим обя-

занности руководителя назначен 

опытный дирижер Геннадий Те-

рентьевич Саченюк. Существует 

целый корпус дирижеров, тесно 

сотрудничавших с ансамблем и 

даже возглавлявших его, как, на-

пример, знаменитый мастер хо-

ровой музыки Игорь Иванович 

Раевский. Есть даже дата и место 

первого концерта возрожденного 

ансамбля – 23 февраля, Государ-

ственный Кремлевский дворец.

Будем надеяться, что он состо-

ится. Возможно (и даже наверня-

ка) – при поддержке других кол-

лективов. Часть из которых уже 

почтила память погибших. 27 де-

кабря в их честь дал концерт тот 

же Хор имени Свешникова. 29-го 

Валерий Гергиев с музыкантами 

Мариинского театра экстренно 

заменили программу рожде-

ственского концерта в Зале имени 

Чайковского и сыграли «Реквием» 

Верди, пригласив в публику род-

ственников погибших...

А в далеком Белграде собира-

ются назвать именем хора Алек-

сандрова один из центральных 

скверов. Слова скорби в эти дни 

произнесли Эмир Кустурица, 

конечно же Мирей Матье, рабо-

тавшая с александровцами на 

протяжении полувека... Красноз-

наменный ансамбль – дело плане-

тарное. И как там в «Александров-

ской песне»: «И пока жива Россия, 

наша песня будет жить». Т

с. 1

ми себя не утруждают. Западным 

СМИ цитируют ссылку на бывше-

го сотрудника МИ-6 Кристофера 

Стила, который молчит, как голли-

вудский Джеймс Бонд на допросе. 

Обывателям остается гадать, как 

отставной английский шпион про-

знал про все эти козни.. 

Такими белыми нитками ока-

зался шит доклад аппарата дирек-

тора Национальной разведки США 

Джеймса Клэппера о «русских ки-

бератаках». Вокруг презентации 

нагнетались страсти, а в итоге гора 

родила мышь. Вот цитата из The 

New York Times: «В открытом до-

кладе нет того, чего ждали многие 

американцы – неопровержимых 

иные рычаги влияния в США?» Но 

обо всех этих «мелких деталях» 

шпионское ведомство умалчивает. 

А что же в сухом остатке? По-

пытка вбить партийный клин. 

Влиятельную The Wall Street Journal 

беспокоит то, что в конгрессе США 

углубляется раскол из-за России. 

В своем докладе разведслужбы 

хотели предостеречь нового пре-

зидента США, что следующей 

мишенью хакерских атак станет 

его команда. В ответ сенаторы-ре-

спубликанцы Маккейн и Грэм 

уже готовы проталкивать новые 

санкции против России. Этот раз-

лад создает серьезные помехи для 

осуществления трамповской кон-

цепции мирового порядка, соглас-

но которой США преследуют общие 

цели вместе с Кремлем и одновре-

менно бросают вызов Китаю по во-

просам торговли и безопасности. 

Столкнуть лбами русских и китай-

цев сегодня трудно, считает WSJ, 

и у Трампа может не получиться.

Обозреватель The Washington Times 

Кэл Томас решил не спорить с за-

казным докладом, а привести при-

меры из истории. «Президенты от 

обеих партий имеют давнюю тра-

дицию лгать и пытаться диктовать 

другим государствам, кто должен 

ими управлять». Автор напомина-

ет про свержение правительства 

Южного Вьетнама и президента 

Альенде в Чили, про войну в Ираке 

на основании ложных данных раз-

ведки, поддержку мятежей в Егип-

те и Ливии. «С точки зрения морали 

разве это отличается от того, что 

якобы организовал Путин с целью 

повлиять на выборы в Америке?» – 

задается вопросом Кэл Томас. 

Вопрос риторический, ибо от-

вет известен. Дональд Трамп раз-

валил-таки часовню! Т

доказательств, подтверждающих 

версию разведслужб о том, что 

российские власти спланировали 

атаки на избирательную систему 

США. Основная идея доклада раз-

ведки звучит как «верьте нам».

Поразительно, что семь страниц 

документа разведки – почти треть 

доклада о тайной деятельности 

Кремля – ушли на анализ телепро-

грамм RT International, российско-

го государственного телеканала. 

The American Conservative задается 

вопросом: можно ли сравнить ос-

вещение российских СМИ с атакой 

на США или на наш образ жизни?

Похоже, доклад верстался на-

спех. Эксперты в разделе о кибер-

атаках даже перепутали IP-адреса 

из Швейцарии и Свазиленда, что 

выяснила швейцарская телеком-

пания RTS. Видимо, ошибка вы-

звана схожим написанием Швей-

царии (Switzerland) и Свазиленда 

(Swaziland) в английском языке. 

Других языков в разведке США, 

выходит, не учат? А датское интер-

нет-издание Version2 обнаружило, 

что перепутаны и IP-адреса из Да-

нии и Германии – также из-за схо-

жести написания доменных имен: 

.dk и .de.

Даже лояльные демократы The 

Washington Post разочарованы. 

Обозреватель Дэвид Игнатиус 

считает, что за бездоказательны-

ми утверждениями разведслужб 

США «должно последовать неза-

висимое расследование, которое 

продолжится после 20 января». Ис-

кренне желающий поверить ЦРУ 

автор задает вопросы: «Как Путин 

организовал и осуществил на прак-

тике эту кампанию манипуляций? 

Какие денежные средства исполь-

зовались и из каких источников? 

Есть ли у России финансовые или 

Ф
О

ТО
 П

Р
ЕД

О
С

ТА
В

Л
ЕН

О
 Ц

ЕН
ТР

АЛ
Ь

Н
Ы

М
 О

Р
К

ЕС
ТР

О
М

 М
И

Н
И

С
ТЕ

Р
С

ТВ
А 

О
Б

О
Р

О
Н

Ы

Ф
О

ТО
 P

A
 IM

A
G

E
S

/Т
А

С
С



ПОЛИТЭКОНОМИЯ | 3www.trud.ru | 13 января | 2017 | ТРУД

Толчком послужило 

начавшееся падение 

товарного экспорта – 

после того как Китай заполонил 

мировые рынки дешевыми, но не 

лучшего качества поделками, ко-

торые американцы и европейцы 

перестали покупать. Пришлось 

переориентировать товарные 

потоки на внутренний рынок, 

поднимая платежеспособный 

спрос собственного населения. 

Но зарплаты росли в первую оче-

редь там, где переходили на высо-

котехнологическое производство 

с повышением качества продук-

ции. А это возможно лишь с ро-

стом образовательного и профес-

сионального уровня персонала, 

о чем последние 10–15 лет очень 

заботится китайский бизнес.

А что у нас? Вспомним майский 

(2012 года) указ Владимира Пу-

тина, по которому правительство 

должно обеспечить к 2018 году 

увеличение производительности 

труда в 1,5 раза. То есть ежегод-

но – на 7%. Указ категорически 

не выполняется. Есть и задача 

создать к 2020 году в стране 25 

млн высокопроизводительных 

рабочих мест, но их нет и не будет. 

Нет и работников высокой 

квалификации, хотя в стране 

действует 3198 профессиональ-

но-образовательных организа-

ций, то есть ПТУ и техникумов. 

За последние 10 лет число посту-

пающих туда абитуриентов сни-

зилось с 1542 тысяч до 1099 тысяч 

в год. Нет желающих! А откуда 

они возьмутся, если выпускники 

в машиностроении могут рассчи-

тывать на средний заработок в 

23,3 тысячи рублей, на предпри-

ятиях электроники, радиотехни-

ки и систем связи – 23,8 тысячи, 

на химкомбинатах – 26,7 тысячи 

рублей (данные Пенсионного 

фонда России). Для сравнения: 

в Польше на аналогичных пред-

приятиях квалифицированно-

му, но еще не имеющему опыта 

рабочему платят в переводе на 

российскую валюту от 80 до 

100 тысяч рублей. В Германии, 

Франции, Италии вчерашние 

школьники, имеющие востре-

бованную рабочую профессию, 

зарабатывают 2500–3000 евро. 

Конечно, речь идет не о маль-

чишках на побегушках, а о лю-

дях, уже получивших базовые 

знания по высокотехнологичным 

профессиям. Но Россия и здесь 

плетется в хвосте: в стране во 

Бедность – это порок

Что за комиссия, создатель?
•ВОПРОС РЕБРОМ•

Правительство объявило о создании 

специальной коллегии, которая долж-

на, наконец, навести порядок с произ-

водством и эксплуатацией отечествен-

ных гражданских самолетов. Как «Труд» 

уже не раз писал, наши перевозчики 

практически полностью перешли на 

импортную технику. Отдельные исклю-

чения – не в счет. Почему так случилось 

и что надо сделать, чтобы вернуть в 

российское небо российские самолеты, 

корреспонденту «Труда» рассказал пре-

зидент фонда «Партнер гражданской 

авиации», заслуженный пилот СССР 

Олег СМИРНОВ.

ЗАПИСАЛ АНАТОЛИЙ ЖУРИН

– Профессионалы в области гражданской 

авиации давно призывали создать регу-

лирующий орган, занимающийся произ-

водством техники и ее эксплуатацией. В 

бытность Дмитрия Медведева президен-

том мы подготовили и направили в Кремль 

документ с конкретными предложениями. 

Результат? Тогда 70% пассажирооборота в 

стране выполняли зарубежные самолеты, 

а сегодня уже точно больше 90%... 

И вот наконец-то образована комис-

сия. Спрашивается, кем? Во главе Мин-

промторг, то есть ведомство, снимавшее с 

конвейеров новые, уже сертифицирован-

ные машины – Ту-204, Ту-214, Ту-334. Ха-

рактерно, что для подготовки документа 

приглашали только самолетостроителей. 

В стороне оказались Росавиация и Мино-

бороны, не говоря уже об авиационной 

науке. Вся эта подготовка шла в закры-

том режиме. Как в басне: пустили щуку 

наводить порядок в пруду. Соглашусь с 

известным летчиком, Героем России Ма-

гомедом Толбоевым, заявившим, что из 

Минпромторга пора убрать «пром», пото-

му как неизвестно, что именно в области 

промышленности создало это министер-

ство. Зато на торговле чиновники заци-

клены, этого не отнять... 

Помню, в августе 1992-го на первой вы-

ставке авиатехники в Жуковском генераль-

ный директор ЦУМВС Владимир Потапов, 

авиаконструктор Генрих Новожилов и ген-

директор Воронежского авиастроительного 

объединения Альберт Михайлов подписали 

решение «О приобретении самолетов Ил-

96М, Ил-96М/Т с двигателями PW-2337 и 

комплексом навигационного оборудования 

фирмы Коллинз». «Аэрофлот» тогда заказал 

20 машин. Приняли государственную про-

грамму развития, планировали выпустить 

полторы сотни Ил-96-300 и 500 Ту-204 раз-

личных модификаций. А потом Егор Гайдар, 

по сути, объявил ненужным собственное 

гражданское авиастроение, что позволило 

«Аэрофлоту» отдаться в объятия «Боинга» 

и «Эрбаса». А жирную точку поставил в на-

чале 2000-х тогдашний глава Минпромторга 

Виктор Христенко, объявивший о закрытии 

программы Ил-96. Еще раньше к забору по-

ставили самую надежную машину Ил-86, 

причем с неотработанным ресурсом. 

Даже богатые американцы самолет с 

ресурсом не снимают с эксплуатации. Са-

мый крайний вариант – поставят машину 

в пус тыне Невада и ждут, когда ее купят 

страны третьего мира. А мы оставляем 

самолеты под снегом и дождем, где впол-

не еще рабочие лошадки ржавеют и пре-

вращаются в металлолом. Такая судьба 

постигла Ил-86, Ил-96, целый парк Ту-154 

с огромным еще ресурсом и налетом. А 

сколько недолетавших свое Ан-2 и Ан-24 по 

всей стране! В одном из эпизодов этой вак-

ханалии поучаствовал и сам нынешний 

премьер. В 2011 году, после нашумевшей 

катастрофы Як-42 с хоккеистами ярослав-

ского «Локомотива», он в сердцах вынес 

вердикт: «Раз не умеем делать свои надеж-

ные самолеты, давайте эксплуатировать 

более надежные западные». 

Пилот-инструктор «Аэрофлота» Вла-

димир Сальников в интервью заявил, что 

компания «Эрбас» в контракте на продажу 

самолетов указывает премию посреднику: 

10% от суммы сделки. Известно также, 

что компания «Боинг» в 2009-м потратила 

72 млн долларов на «подмазывание» чи-

новников в СНГ... Выводы делайте сами. 

Считаю, коллегия могла бы образумить 

тех, кто в течение последних трех десяти-

летий хоронит отечественный авиапром 

и открывает небо западной технике. Но 

только при условии, что в ее составе будут 

авторитеты авиапрома и отраслевой на-

уки, представителей военной и граждан-

ской авиации, а не случайные деятели из 

разряда «эффективных менеджеров». А 

главную скрипку должны играть в кол-

легии не авиа строители, а эксплуатан-

ты, гражданские и военные, ибо только 

они знают, какие машины им нужны. Так 

было во времена деятельности МГА, когда 

конструкцию каждой новой машины ге-

неральные авиа конструкторы доводили 

до ума в кабинете министра. 

Давайте называть вещи своими имена-

ми: отказ от собственной авиатехники – 

это удар по своей экономике, это минус 

тысячи рабочих мест, потери зарплат и 

налогов. Именно здесь надо видеть эко-

номическую интервенцию, а не в пере-

хваченном на границе рефрижераторе с 

польскими яблоками. Мы обратились в 

соответствующие органы с предложением 

кардинально доработать этот документ, 

уже подписанный правительством. При-

чем главным арбитром в вопросе качества, 

надежности и безо пасности авиационной 

техники должно быть первое лицо госу-

дарства.  Т

всех отраслях катастрофически 

не хватает профессионального 

персонала, но Германия превос-

ходит Россию втрое по произво-

дительности труда и в 6 раз – по 

уровню оплаты труда высоко-

квалифицированных рабочих. 

От американцев мы отстаем 

в 2,5 раза по производительно-

сти труда и в 5 раз – по зарплате 

высоким профессионалам. 

Неудивительно, что на фору-

ме «Материнство» на вопрос «Вы 

бы хотели видеть своего сына/

дочь рабочим?» почти половина 

ответили «никогда», а 40% вы-

сказались за лишь при непремен-

ном условии хорошей зарплаты, 

гарантирующей нормальную 

жизнь. А реальная жизнь дока-

зывает им, что в России высокая 

квалификация вовсе не гаранти-

рует даже более-менее прилич-

ный уровень оплаты труда.

Нам говорят, что низкие 

зарплаты обусловлены низкой 

с. 1

12,7% составило падение
реальных доходов россиян за два года, 

подсчитали эксперты ВШЭ

Банк России за год отозвал лицензии 97 банков, 
17 НПФ, 69 страховых компаний и 32 управляющих компаний, 

сообщил главный аудитор ЦБ Валерий Горегляд

После новогодних поздравлений власти приготовили гражданам 
неприятные сюрпризы. Практически повсеместно подорожал обще-
ственный транспорт – в столице, например, за проезд в автобусе надо 
платить на 4 рубля больше, в среднем на 7,5% подорожал проезд в ме-
тро. Ползут вверх ценники на заправках, потому как выросли акцизы 
на бензин и дизтопливо. Под сурдинку подсуетились чиновники, выда-
ющие разрешительные документы – госпошлина за водительские пра-
ва и регистрацию автомобиля подорожала сразу на тысячу рублей. Ну 
и так далее, по списку... Интересно, подсчитали в Минэкономразвития, 
насколько в итоге обеднеет российское население?

А В ЭТО ВРЕМЯ

Аварийная комиссия Роскос-
моса под председательством 
гендиректора госкорпорации 
Игоря Комарова сообщила о 
расследовании причин гибели 
космического транспортного 
грузового корабля (ТГК) «Про-
гресс МС-04», запущенного 
1 декабря прошлого года с Бай-
конура на ракете «Союз-У». 

Напомним: на 382-й секун-
де после запуска, когда ко-
рабль был на высоте 190 км, 
пропала передававшаяся 
на Землю телеметрическая 
информация. ЧП: грузовик и 
2,5 тонны предназначенных 
для МКС грузов сгорели в 
атмосфере. Чрезвычайно 
неприятная авария, ибо на 
ракетах «Союз» разной мо-
дификации запускаются и 
грузовые, и пилотируемые 
корабли. 

Комиссии предстояло выяс-
нить причины сбоя на нашем, 
казалось бы, очень надежном 
носителе. Однако узнать, что 
же произошло на 7-й минуте 
полета, оказалось делом очень 
трудным. За 18 дней, отведен-
ных комиссии, точные причины 
установлены не были. С 20 де-
кабря доклад был перенесен 
на 28-е, потом на 9 января. Ко-
миссия Роскосмоса решилась 
на крайний шаг – пригласила 
для расследования американ-
ских специалистов. Думаю, 
больше для того, чтобы пока-
зать, насколько сложной и до 
конца не решаемой оказалась 
задача. Мол, даже если амери-
канцы не смогут… 

Наконец, 11 января Роскос-
мос выдал итоговое сообще-
ние. Увы, точных выводов нет 
и сегодня. Ключевые слова – 
«наиболее вероятная причина 
аварии…». То есть, речь только 
о вероятностной трактовке. 
Итак, что же говорят специа-
листы? По их мнению, все 
началось на третьей ступени 
ракеты с насоса, подающего 
кислород из бака окислителя 
в камеры сгорания двигателя 
11Д55. Если коротко, в на-
сосе произошло возгорание. 
Он быст ро разрушился (взо-
рвался? просто разлетелся?), 
и осколки пробили бак с 
кислородом. Ну, а дальше, 
видимо, большой взрыв или 
резко повышенные нагрузки, 

произо шло нештатное отделе-
ние третьей ракетной ступени 
от транспортного корабля… 

Главный вопрос: почему 
загорелся насос? Специалис-
ты отвечают так: «Причиной 
могло стать возможное попа-
дание посторонних частиц в 
полость насоса либо возмож-
ное нарушение технологии 
сборки двигателя... Дефект, 
имеющий производствен-
ный характер, проявился в 
полете». Когда говорят, что 
могло произойти возможное 
нарушение технологии или 
возможное попадание, то 
возникает множество вопро-
сов. А что же все-таки стало 
причиной? Но главное – где 
же конт роль качества? Раз-
ве нельзя проверить работу 
агрегатов на Земле с помо-
щью опытных специалистов? 

Но в том-то и беда, что 
сегодня в отрасли остро не 
хватает работников экстра-
класса. И общий уровень ком-
петенции во многих случаях 
оставляет желать лучшего, в 
том числе и на верхних эта-
жах управления отраслью.

Беспокоит мир и факт, что 
телеметрическая информация 
до последнего момента не 
передавала данных, свидетель-
ствовавших о приближении 
аварии. Не имея их, невоз-
можно точно судить о причинах 
аварии. Уместно спросить, что 
же это за телеметрия?

Ракетный двигатель из-
готовлен на Воронежском ме-
ханическом заводе. С него и 
будет спрос в первую очередь. 
Но за этим ЧП вырисовывают-
ся более масштабные, серьез-
ные проблемы. Отрасль про-
должает лихорадить. Третий 
год уже работает новая ко-
манда. Пора бы предъявить и 
позитивные результаты.

Аналогичные двигатели 
стоят и на других ракетах. 
Между тем нынешней весной 
должен быть запущен «Союз 
МС-04» с международным эки-
пажем, затем «Союз МС-05» 
с россия нином, американцем 
и итальян цем на борту, не го-
воря уж о «Прогрессах». Что-то 
очень неспокойно на душе…  Т

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Нет ни «Прогресса», 
ни ответов

РАЗБОР ПОЛЕТОВ

Галина Преображенская
художественный руководитель 

конкурса «Романсиада»

– Волну возмущения подняла не сама 
Пугачева (хотя бесконечное муссирова-
ние историй про ее мужей, дома, детей и 
прочее раздражает). Хуже другое – об-
щий дух попсятины и фальши. Приклеен-
ные улыбки, картонная искренность... 
Уж не говорю, что по профессионализму 
любая старая кинолента даст тысячу 
очков форы теперешним поделкам с их 
небрежной режиссурой, неряшливой 
работой операторов.

Дмитрий Быков
писатель

– У меня телевизора нет. А вообще, если 
мне что-то надоедает, решаю этот вопрос 
очень просто – я на это не смотрю. 

Владимир Дашкевич
композитор

– Когда-то белорусский композитор 
Эдуард Ханок придумал теорию, по кото-
рой у каждого певца есть период инто-
национного куража – 7 лет. Пугачевой 
он, в виде исключения, дал два срока. 
Главное не то, что у Аллы Борисовны про-
пал голос – она сама, при незаурядном 
таланте, обрезала себе возможности, 
уйдя от сильных композиторов: Зацепи-
на, Минкова, Паулса... Остальное у нее – 
самоделки, вторсырье. По поводу других 
певцов, без конца мелькающих на экра-
не, есть подозрение, что у них имеются 
рычаги влияния на телепродюсеров. Не 
творческие, а другие. И талантливым 
молодым артистам из того же «Голоса» 
дальше дорога закрыта. 

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Я подписался под петицией против 
«огонька». Пугачева мне не надоела, 
ценю ее прошлые заслуги. Но если вы не 
в состоянии обновить свой репертуар, 
если испелись и исписались – не по-
зорьтесь. 

Денис Драгунский
публицист, писатель

– Скандал с петицией против Пугачевой 
остро поставил проблему обновления 
эфира. Нужны новые идеи. 

Алексей Макаркин
первый вице-президент Центра 

политических технологий 

– Телезрители воспринимают передачи 
с Аллой Борисовной как данность. Нет 
«огоньков» с Пугачевой – значит, что-то 
случилось. И телебоссы это прекрасно 
понимают. Я отношусь к Пугачевой как 
к фону. Звучит – и ладно. Зачем вслуши-
ваться?

Максим Кононенко
публицист

– Шум по поводу «огонька» – это протест 
в обществе против застоя. У нас многое 
застыло – в экономике, политике. 
И новогодние передачи превратились 
в междусобойчик бывших звезд. Для 
меня Пугачева – величайшая русская 
артистка. На ее приколы смотрю со снис-
хождением. Ей можно.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ 

И СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Вам Примадонна не надоела?
Полемика вокруг завсегдатаев новогодних программ нарастает. В ответ 

на петицию к руководителям телекаланов с требованием оградить 

телезрителей от Примадонны и ее домочадцев едко выступила сама Алла 

Борисовна. Ее поддержал ряд коллег по эстраде, на тех вылился ушат 

в социальных сетях от озверевших зрителей... И такая дребедень день за 

днем. С чего бы это?

ВОПРОС «ТРУДА»

произво дительностью труда: 

мол, не за что платить. При этом 

умалчивают, что в большинстве 

отраслей российской экономики 

работникам элементарно недо-

плачивают за труд. По данным 

экспертов Центрального эконо-

мико-математического институ-

та РАН, в России более низкий, 

чем в Европе и США, удельный 

вес оплаты труда в произведен-

ном продукте: от 40 до 51% про-

тив 59% в США, 65% во Франции, 

68% в Великобритании... 

Только за этот счет можно 

было бы поднять зарплаты – не 

в целом по стране, а лишь за высо-

копроизводительный труд, соз-

дав стимулы для приобретения 

специальностей и повышения 

профессионализма.

Еще один резерв – дикий пере-

кос в оплате труда начальства 

и подчиненных, менеджмента 

и персонала. По данным МОТ, 

1% наиболее оплачиваемых ра-

ботников в РФ зарабатывают 

в 63 раза больше, чем 1% наиме-

нее оплачиваемых. В Европе эта 

разница – 22 раза. 

С января вступили в силу по-

правки к Трудовому кодексу, 

которые привязали доход на-

чальников к средним зарплатам 

работников госпредприятий. 

Теперь начальники и их замы 

не смогут устанавливать себе 

значительно более высокие окла-

ды, чем у рядовых сотрудников. 

Это в теории. Что до практики, 

то на федеральном уровне уже 

действует распоряжение прави-

тельства с перечнем бюджетных 

организаций, где условия труда 

руководителей не привязывают-

ся к зарплатам работников. А да-

лее регионы и муниципалитеты 

могут своими подзаконными 

актами утвердить аналогичные 

перечни «особенных» организа-

ций... 

И тогда все пойдет прежними 

путями. О которых Патриарх Мо-

сковский и всея Руси Кирилл ска-

зал: «Откуда взялось мнение, что 

только работа в офисе неф тяной 

компании или в банке, работа 

юриста или менеджера являет-

ся почетной работой? Тут работ-

ников оплачивают вдвое-втрое, 

а то и во много раз щедрее, чем 

в сферах экономики, производя-

щих реальные товары, нужные 

обществу, образовательные, 

медицинские и другие нужные 

услуги...» Т

72 млн долларов 
было потрачено компанией «Боинг» 
в 2009 году на «подмазывание» 
чиновников в странах СНГ

40 %
родителей в России на вопрос 
«Вы бы хотели видеть своего 
сына/дочь рабочим?» ответили: 
«Никогда»

В 6 раз меньше получают российские рабочие, чем их коллеги 

в Германии.
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Ремонт автодорог, развязок и мостов назвали главным событием 
года жители мегаполисов. Как сообщил Superjob, в столице так ответили 41% респондентов, 

еще 23% отметили выставки Серова и Айвазовского

20% составил рост 
внутреннего туризма в 2016 году, согласно предварительным 

оценкам Ассоциации туроператоров России

Почти рождественская история, случившаяся с корреспондентом «Труда»

Как извлекалась сталь 
•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

Ну, вот и завершились долгие 

новогодние каникулы, пора 

возвращаться в стылые рос-

сийский пределы и делиться 

с сослуживцами рассказами 

о том, где были и что видели. 

Случается, впрочем, и так, 

что истории эти затягивают-

ся на целый год. Об одном 

таком случае рассказывает 

наш репортер, получивший 

вдруг возможность сравнить 

работу врачей в Индии, Мо-

нако, Ницце и в России… 

ВАДИМ КАРПОВ
РЕПОРТЕР «ТРУДА» С 1983 ГОДА

У
дара я не ощутил. Боли 

тоже. Поднял голову и 

оглядел себя – все вроде бы 

на месте. Только вот левая 

нога ниже колена странно 

вывернута под прямым углом, 

будто существует уже отдель-

но, сама по себе. Фу… И впереди 

валяется разбитый, уехавший 

из-под меня мотоцикл... 

Я лежал на грязном асфальте, 

ближе к обочине. Смог как-то 

отползти с дороги. С головы в 

пыль стекала кровь… А прямо 

перед глазами небо – синее-пре-

синее. И солнце, и утренняя ти-

шина. И ничего другого – звуки 

тают, не долетая до сознания.

Подбежал сын, дал выпить 

воды с сахаром. С пляжа подско-

чили спасатели, умело прито-

рочили к ноге две палки, чтобы 

отломанная кость не болталась. 

Рядом суетились мать с дочкой, 

чертовы итальянки. Что-то ле-

петали, наверное, извинялись. 

… Январским жарким днем 

я въезжал на взятом напрокат 

мотоцикле в Морджим, что на 

вечно расслабленном курорте 

Гоа. Скорость под шестьдесят. 

Дамы с Апеннин резво выско-

чили на скутере на шоссе из 

бокового переулочка и только 

тогда посмотрели на дорогу. 

А я вот он, рядом. Тормозов не 

хватало, и чтобы не въехать в 

эту бестолковую парочку, по-

ложил тяжелый японский байк 

на бок… 

Но это лишь пре люди я. 

А история, которая позволила 

мне познать на себе все преле-

сти и тонкости медицины даль-

них стран, только начиналась. 

Минут через тридцать приехала 

скорая из частного госпиталя 

«Гэлэкси», что в Мапусе. Двое 

санитаров-индийцев, оба ро-

стом под полтора метра, кое-как 

дотащили носилки со мной до 

машины и водрузили их прямо 

на пол фургончика. Ехали около 

часа. Старался не потерять со-

знание. Из скорой сразу пере-

несли в приемное отделение. 

Сияющая чистотой и светом па-

лата. Белоснежные простыни, 

прохлада. Стол с незадачливым 

«руссо туристо» окружило чело-

век десять, в основном хрупкие 

смуглые девушки в белых хала-

тах. Все ободряюще улыбались. 

Доктор Кольвалькар – хозяин 

Ушла наставница Хворостовского
•НА ПРОЩАНИЕ•

В Красноярске на 94-м году жизни скон-

чалась знаменитая певица и вокальный 

педагог Екатерина Константиновна 

Иофель. 

МАРИЯ БАБАЛОВА

Выдающийся оперный преподаватель, за-

служенный деятель искусств России, об-

ладатель медали ордена «За заслуги перед 

Отечеством» второй степени, профессор, 

Екатерина Иофель в молодости исполня-

ла ведущие меццо-сопрановые партии в 

оперных театрах страны, несколько лет за-

ведовала кафедрой сольного пения в Горь-

ковской консерватории. Затем при покрови-

тельстве знаменитой Натальи Дмитриевны 

Шпиллер создавала и в течение 20 лет (1978-

1998) возглавляла кафедру сольного пения 

и оперной подготовки в Красноярском го-

сударственном институте искусств. 

Именно там она подготовила более сотни 

певцов, из которых 17 стали заслуженными 

и народными артистами. Среди них – солист 

Мариинского театра Николай Путилин, 

Екатерина 

Константиновна 

с Димой Хворостовским.

Вадим 

Карпов: жизнь 

продолжается!

По дороге в другую клинику 
медбрат поинтересовался, 
есть ли у меня страховка. 
«А вообще-то лучше 
заплатить за перевозку 
наличными». Сошлись на 
сотне евро (в шортах у 
меня осталась заначка, ее 
и отдал). Спасибо и на том, 
медбратья-разбойники
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Жизнь – это все-таки 
не игра
Реформа образования снова в центре внимания. 

Политики и общественность спорят об инициативах 

нового министра, связанных с подходом к истории, 

ролью ЕГЭ и методикой преподавания. А что думают 

о происходящих процессах сами педагоги, что их 

волнует? Об этом наш разговор с Ольгой ЕРШОВОЙ, 

доцентом кафедры иностранных языков №1 Центра 

гуманитарной подготовки РЭУ имени Г.В. Плеханова, 

кандидатом педагогических наук.

– Ольга Владимировна, на вашей преподаватель-

ской практике это уже четвертый министр. Пере-

мены заметны?

– Конечно. Мне импонирует, что новый министр обра-
щает подчеркнутое внимание на личность педагога, на 
его роль в обществе. Сегодня сложилось отношение к 
педагогу как к безликому функционеру, оказывающе-
му «образовательные услуги». Новый министр ломает 
этот стереотип, стремится поднять престиж нашей 
профессии. 

Ведь все понимают, что без образования не под-
нять экономику, не создать развитую и процветающую 
страну. Но при этом профессия педагога считается 
непрестижной, не входит в топовые списки абитури-
ентов. Отношение к ней в обществе, мягко говоря, 
прохладное. Причем оно формируется не только сто-
ронними людьми, но и, что самое обидное, самими 
педагогами. 

– Получается, их не интересует авторитет профес-

сии?

– Давайте сразу договоримся о терминах. Часто сме-
шивают «авторитет профессии педагога» и «авторитет 
педагога». Казалось бы, теряется одно слово, но на 
самом деле речь об абсолютно разных понятиях. 
«Профессия педагога» – это неодушевленная катего-
рия, своего рода бренд – только не в коммерции, а в 
государственной сфере. И надо отметить, что в этом 
направлении работа ведется. В то же время педагог 
должен заботиться о повышении собственного авто-
ритета, причем с опорой не только на профессиональ-
ные компетенции, но и на личностные качества. Это 
работа не одного дня, сложная и кропотливая. 

– Мы помним фильмы про педагогов, которые 

были яркими личностями. Призываете брать с них 

пример?

– Да, но не только. Сегодня тот классический образ, 
который создали Борис Чирков в «Учителе» или Вяче-
слав Тихонов в «Доживем до понедельника», остался 
только в золотом фонде отечественного кинематогра-
фа. Трансформируется содержание нашей профессии, 
изменяются требования, она сама демократизирует-
ся. Современный педагог должен быть не только пси-
хологом, но еще и юристом, владеть IT-технологиями, 
создавать электронные и интерактивные пособия. 
Ну и, само собой, быть творческой личностью.

– А что можно сказать про современных учеников?

– Они стали инфантильны. Этот процесс отмечается 
повсеместно – от детского сада до университета. 
Цифровая революция изменила мир ребенка. Повсе-
дневное использование гаджетов, компьютерные 
игры приучают получать готовый результат с мини-
мальными мыслительными затратами. Это дань вре-
мени. В педагогике игровые методики всегда приме-
нялись в дошкольных учреждениях и младших классах, 
но в средней и высшей школе игровая составляющая 
уменьшалась от ступени к ступени. К сожалению, со-
временные школьники и студенты переносят вирту-
альную реальность в повседневную жизнь, даже на 
занятиях хотят развлекаться. Но мы с вами знаем, что 
жизнь – это не только игра, а час то – совсем не игра. 
И задача педагога – донести до ученика это понима-
ние.

– Что следует власти предпринять, чтобы профес-

сия педагога снова стала уважаемой? 

– Я считаю, что никакие усилия «сверху» не принесут 
эффекта, пока каждый из нас не сделает для себя необхо-
димые выводы. Ведь профессия педагога такая же древ-
няя, как история человечества, и далеко не всегда ее оце-
нивали по достоинству. Но каково бы ни было отношение 
власти, настоящий педагог всегда обязан помнить, что 
он своими руками создает будущее страны – завтрашних 
инженеров, ученых, министров и президентов. И то, чему 
мы их сегодня научим, вернется к нам и нашим детям. 

– Вы говорите «педагог», а не «учитель» или «препо-

даватель». Разве есть принципиальная разница?

– Я употребляю термин в широком смысле. Ведь 
школьный учитель и преподаватель университета, 
профессор и воспитатель в дошкольном учреждении – 
это все педагоги, несмотря на разницу в возрастных 
характеристиках и контингенте учеников. Конечно, 
работа в вузе, школе и детском саду различаются. 
Но важно понимать, что это звенья одной цепи, и если 
где-то происходят изменения, то они отражаются на 
всех уровнях образовательных учреждений.   Т

БЕСЕДОВАЛА НИНА ДУГИНА

ПРОШУ СЛОВА

и главный хирург в госпитале – 

осмотрел ногу и быстренько ее 

выпрямил, вывернул в надлежа-

щее положение. Было больно, но 

терпимо. Вот она, замечатель-

ная азиатская медицина! 

Уборщица в палате появ-

лялась каждые десять минут. 

Протирала пол, хотя встать 

с кровати я все равно не мог. 

Ссадины, порезы обработали 

какой-то красной жидкостью. 

Один раз. И все потом зажило – 

без перевязок, и никаких нагно-

ений даже в жарком и влажном 

климате Гоа. 

Вечером пришел Кольваль-

кар. Сказал, что все анализы и 

давление в норме и что «опе-

рейшн» состоится завтра рано 

утром, в 06.00. Я вежливо по-

кивал головой. И только потом 

прострелило: а вдруг ампута-

ция? С этой жутковатой мыс-

лью и заснул... А дальше все 

просто. Анестезия без уколов, 

дали таблетки, напиток – и до-

свидос. Очнулся – гипс, нога на 

месте, в ней, говорят, стальная 

пластина. Все окей. Выписали 

на следующий день после опе-

рации. Кольвалькар долго жал 

руку и хвалил меня: большой 

палец на поломанной ноге уже 

шевелится. Будто это моя за-

слуга. Стоило это все около 

тысячи долларов. Заплатили 

наличными, поскольку в усло-

виях страховки про ДТП ничего 

не говорилось. 

Передвигаться я стал сра-

зу без костылей и ходунков. 

К пляжу по песку шаркал с бам-

буковой палочкой. До отлета в 

Москву дважды приезжал в го-

спиталь на контрольный ос-

мотр: сам, на мопеде, при гипсе. 

Февраль, март – потихонечку 

ходил по подмосковным снеж-

ным дорожкам. Все бы ничего, 

но не спадал отек. В конце апре-

ля с семьей полетел на Лазур-

ный берег – на реабилитацию. 

Там меня и настигло. 

Все началось вечером в кафе, 

в Ницце. Внезапный жар, дикая 

слабость. Нога опухла, густо по-

краснела. Температура под со-

рок. Похоже, заражение. В апте-

ке купили антибиотики – какие 

дали без рецепта. Я еще наивно 

рассчитывал на свой организм, 

но переоценил его возможно-

сти. По совету знакомых поздно 

вечером поехали в Монако, в го-

спиталь принцессы Грейс, как 

мне сказали, лучший в округе. 

Там кабинеты, напичканные по 

последнему слову медтехники 

– куда там индийцам. 

Французский доктор, едва 

взглянув на ногу, пообещал: под-

берем антибиотики, за четыре 

дня поставим на ноги. Плата по 

договору – 806,85 евро в сутки. 

Всего-то… Палата поскромнее, 

чем в Мапусе – маленькая, на 

двоих. Утром медсестра занесла 

в электронный планшет мои по-

желания на завтрак, обед и ужин. 

Таблетки давали регулярно. Про-

вели томографию, показали цвет-

ные снимки. Нога возле соединя-

ющей сломанную кость стальной 

пластины горела красным цве-

том. Капут без двух минут. 

Еще через день монакские 

врачи между делом заявили, что 

едва ли мне помогут. И что? Да 

ничего. «Перевезем в госпиталь 

в Ницце – там, наверное, сдела-

ют операцию. Таких хирургов в 

Монако нет». Вот те раз! Днем 

приехала скорая из Ниццы. Вот 

так тихо, интеллигентно изба-

вились от полумертвого паци-

ента. Прощай, Монте-Карло! По 

дороге медбрат поинтересовал-

ся, есть ли у меня страховка. «А 

вообще-то лучше заплатить за 

перевозку наличными». Со-

шлись на сотне евро (в шортах 

у меня осталась заначка, ее и 

отдал). Спасибо и на том, мед-

братья-разбойники. 

Госпиталь «Сен-Рош» в Ницце, 

встречает девица в белом хала-

тике. Английский не понимает, 

говорит только по-французски. 

Но главное я все-таки понял: 

градусника у нее нет, антибио-

тиков тоже. Через час меня от-

везли в палату, предупредили – 

надо ждать врача. Врач появился 

ближе к ночи. Осмотрел ногу 

и огорошил: надо извлекать же-

лезку. Но вряд ли он сможет это 

сделать, потому как вздувшуюся 

кожу невозможно после опера-

ции зашить. Бред полный. А тут 

еще сестра с вопросом: что бы 

я хотел на завтрак? На завтрак 

я хотел бы склевать вас всех, но 

как сказать, если по-английски 

она не понимает?

До утра я все-таки дожил. И 

до операции тоже, хотя день тя-

нулся бесконечно. Помню окро-

вавленную железку, которую 

мне показал хирург перед тем, 

как выбросить ее в ведро. Фини-

та ля комедия. И большое мерси 

хирургу Бернару. Но спасибом 

я, конечно же, не отделался. Чек 

за услуги: 1400 евро в сутки. 

Вдвое дороже, чем в Монако, и 

в пять раз, чем в Индии. Зато 

в чек включено все, даже мыло 

с туалетной бумагой. 

Супруга честно отдала все 

долги до последней еврокопе-

ечки назойливой бухгалтерше 

госпиталя. Проклятый капи-

тализм! Когда выкатывались 

из клиники, явился вдруг (о 

чудо!) русскоговорящий врач. 

Он не стал морочить голову 

лечебными рекомендациями, 

а задал всего один вопрос: «За-

платили?» Мы в ответ показали 

оплаченный чек. «А могли бы 

по французским законам не 

платить, – просветил нас док-

тор, – так как в госпиталь вас 

привезли на скорой...» Эх, дядя, 

где ж ты раньше был, целовался 

с кем? 

По дороге купили инвалид-

ную коляску за 400 евро и по-

ехали в русский православный 

собор святого Николая в Ницце, 

построенный на деньги тезки 

чудотворца, последнего русско-

го царя. Надо было обязательно 

поставить свечку. 

P.S. Да здравствует российская 
медицина!  Т

солист московской «Новой Оперы» Влади-

мир Кудашев, многие другие успешные во-

калисты. Но, конечно, самый знаменитый 

ученик Йофель – народный артист России 

Дмитрий Хворостовский. После его победы 

на конкурсе Би-би-си в Кардиффе Екатери-

ну Константиновну стали часто приглашать 

за рубеж для проведения мастер-классов. 

Сегодня на российских и международных 

конкурсах побеждают уже воспитанники 

ее учеников.

К 85-летию знаменитой наставницы в 

Красноярском институте искусств создали 

ее именной класс, где собрано немало ред-

ких и интересных документов. «Красноярск 

гордился и будет гордиться Екатериной 

Иофель. Это – имя и веха в истории музы-

кальной педагогики Красноярского края и 

всей страны», – говорится в официальном 

сообщении.

Последние годы Екатерина Констан-

тиновна вела непубличный образ жизни. 

Прощание с Иофель состоится сегодня, 13 

января 2017 года, в Большом концертном 

зале родного для нее Красноярского инсти-

тута искусств.

А в феврале в Красноярской краевой фи-

лармонии должен состояться долгождан-

ный концерт Дмитрия Хворостовского, 

который из-за болезни певца, второй год 

борющегося с тяжелым недугом, не слу-

чился в канун новогодних праздников. Те-

перь этот вечер будет посвящен и памяти 

его учительницы. Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 

объявляет о проведении предварительной 

квалификации участников для участия в открытом 

тендере на право заключения договора на поставку 

электросилового оборудования для реконструкции 

электроснабжения базы АВП НПС «Комсомольская», 

для электроснабжения вахтового поселка 

НПС «Комсомольская» и линейной части магистрального 

нефтепровода от 951 км до НПС-5. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел тендеры) тендер №2558-OD.

Подробная информация и справки по телефону: 

+7 (495) 745-8770
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Четыре тысячи билетов на выставку шедевров из Ватикана
разошлись вчера за минуты. Для упорядочения очереди первой тысяче пришедших к кассам Третьяковки дали по 

жетону с правом приобретения 4 билетов. Остальным предложили совершить электронную покупку на сайте в субботу

Что-то случилось с Ленским
Глава Молодежной программы Большого театра Дмитрий Вдовин – о том, 
как зажигаются новые оперные звезды

Вот еще несколько судеб. 

Нина Минасян, изумительная 

труженица, обнаружена нами 

на прослушивании в Ереване. 

За несколько лет в Програм-

ме спела «Волшебную флейту» 

в Большом, в берлинской Дойче 

Опер и других театрах. У нее был 

изумительный дебют в «Лючии 

ди Ламмермур» в Баварской опе-

ре, а недавно она исполнила эту 

роль и в Парижской опере, где ей 

устроили сумасшедшую овацию.

А Игорь Головатенко! Сын вио-

лончелистки Саратовской оперы, 

окончил в Саратове консервато-

рию как виолончелист, в Москов-

ской консерватории учился как 

симфонический дирижер, ко мне 

пришел в 26. У него открылся та-

кой баритон, что сейчас Игорь – 

ведущий солист Большого театра 

и «Новой оперы», поет на лучших 

европейских сценах. 

Арсений Яковлев – еще одна 

непростая история. Сын певца и 

пианистки. Чемпион по раннему 

дебюту в Большом: в 19 лет! По-

трясающий голос, но жесткий, 

зажатый, пришлось порабо-

тать, чтобы его раскрепостить. 

Сейчас Арсению 24, летом его 

взяли в труппу Большого, но он 

вскоре ушел: человек импуль-

сивный, со своими артистиче-

скими особенностями... Но ду-

маю, все будет хорошо. Будучи 

в Большом, успешно дебютиро-

вал в роли Ленского в Белграде. 

Летом должен петь эту партию 

в Парижской опере. А на днях 

мне позвонили из Латвийской 

оперы, у них премьера «Евгения 

Онегина», но что-то случилось с 

Ленским. В результате Арсений 

полетел туда и спел.

– В последнее время много 
слышно о певице с Украины 
Ольге Кульчинской.
– Оля – выпускница класса знаме-

нитой Марии Юрьевны Стефюк 

в Киевской Национальной му-

зыкальной академии, приехала 

поступать, когда у нас уже были 

потрясающие высокие сопрано: 

Гимадиева, Алексюк, Минасян, 

Мхитарян. И мы не могли ее взять. 

Но вот в Большой приходит Вла-

димир Урин, и первое, что я у 

генерального директора попро-

сил, – дополнительное место для 

девушки с замечательным голо-

сом. Попав в Программу, через год 

Ольга стала ведущей солисткой 

театра, у нее начинается большая 

интернациональная карьера.

Среди солистов Большого – и 

Богдан Волков из Донецкой обла-

сти. Любопытно, как переплелись 

судьбы этих ребят. Богдан уча-

ствовал в Парижском конкурсе, 

где я был членом жюри. Наши 

пели так здорово, что Богдан за-

нял первое место, Венера Гима-

диева – второе, и только третье 

отдали французскому тенору. А 

одновременно Оля Кульчинская 

выиграла конкурс имени Фран-

сиско Виньяса в Барселоне. 

– Как в бытовом плане живут 
ученики Молодежной про-
граммы?

– Русский театр всегда был си-

лен студийными традициями – 

и ребята живут по-студийному, 

на бывшей базе отдыха Большо-

го в Серебряном Бору. Порой по 

двое в комнате. Но я им говорю: 

запомните, вы будете встречать-

ся на разных сценах с самыми 

разными людьми, но те, с кем вы 

сдружились здесь, навсегда ваша 

поддержка и опора. Смотрите, 

Венера Гимадиева и Нина Ми-

насян. Обе – звезды, поют один 

репертуар (например, Шемахан-

скую царицу), причем в одних и 

тех же театрах – в брюссельском 

Ла Монне, в мадридском Театро 

Реал. Казалось бы, почва для кон-

куренции. Ничего подобного – это 

пример прекрасной театральной 

дружбы. Когда Венера дебютиро-

вала в «Травиате» в венецианском 

театре Ла Фениче, Нина приехала 

ее поддержать. А потом Нина пела 

Лючию в Париже – и уже Венера 

ездила за нее болеть.

– Вы постоянно говорите: по-
звонил в Киев, мне позвонили 
из Риги... Межгосударствен-
ные отношения с этими стра-
нами – хуже не придумать. А 
музыканты, выходит, стоят 
особняком?
– Да, и это бесценно. Мы счастли-

вые, не чувствуем розни. Мне из-

вестен лишь один безобразный 

случай, когда за рубежом над 

нашей выпускницей – кстати, не 

русской и не гражданкой России 

– женщина-дирижер, предста-

вительница одной из бывших 

республик СССР, откровенно 

издевалась за то, что та говорит 

по-русски и представляет Боль-

шой театр... С другой стороны, 

понимаю, какие проблемы могут 

быть у тех же ребят с Украины, 

приезжающих к нам учиться. 

Помню, Богдану Волкову дали 

российское гражданство. Боже 

мой, какой поток комментариев 

в соцсетях обрушился на Богда-

на! Этих людей не волновало, что 

на родине у него нет достойной 

работы, что на нем – забота о 

маме, бабушке, юной сестре...

– Ваша постановка мечты?
–«Сказание о невидимом граде 

Китеже». Русский репертуар – это 

дань не только национальной, но 

и мировой культуре. На нас рав-

няются, наших артистов зовут, 

когда ставят оперы Глинки, Му-

соргского, Чайковского, Проко-

фьева, Шостаковича... А интерес 

к ним в мире поразительный, 

берутся даже за то, что в самой 

России не имеет особого успеха. 

Например, страшная популяр-

ность сейчас у «Мазепы» и «Ча-

родейки». Уж не говорю о давно 

признанных шедеврах: «Жизнь за 

царя» ставят в Париже и Франк-

фурте, «Золотой петушок» будет 

в Ла Монне и Театро Реал, «Леди 

Макбет Мценского уезда» – в Нью-

Йорке, Лионе, Амстердаме, Цюри-

хе, Зальцбурге... Что же касается 

«Китежа» – эта опера не только по 

музыкальным, но по духовным 

своим качествам должна присут-

ствовать в Большом театре. Т

•НАЧИСТОТУ•

Откуда они берутся, новые 

артистические имена, лица, 

голоса? Есть ли шанс про-

биться парню или девушке 

из глубинки на мировые 

оперные сцены? Об этом 

разговор с художественным 

руководителем Молодежной 

программы Большого театра, 

профессором Академии хоро-

вого искусства, членом жюри 

международных конкурсов 

Дмитрием ВДОВИНЫМ.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

В
ы спрашиваете, где мы нахо-

дим наших воспитанников? 

Основную часть на прослу-

шиваниях, ради которых 

регулярно выезжаем в реги-

оны России, в бывшие республи-

ки СССР. Наша Молодежная про-

грамма интернациональна, но 

ориентирована прежде всего на 

людей, существующих в поле рус-

ского языка. Например, два года 

подряд мы прилетаем в Тбилиси. 

Очень благодарен за организаци-

онную помощь коллеге Маквале 

Касрашвили. Кстати, из недавно 

принятых в Программу один мо-

лодой человек хорошо говорит 

по-русски, другой – с трудом, но 

за год сделал успехи, а третий, 

с потрясающим голосом – вовсе 

не говорил, теперь спешно учит. 

Конечно, и сама Россия от-

носится к ведущим вокальным 

державам мира. Как приглашен-

ный педагог в Цюрихской опере, 

отмечаю, как много там россий-

ских певцов. Вот и в этом сезоне 

взяли туда двух россиян – мою 

выпускницу Юлию Миннибаеву 

и отличного баса Стаса Воробьева, 

окончившего Московскую кон-

серваторию у Бориса Кудрявце-

ва. А еще изумительных барито-

нов – украинского, польского и 

английского, но совершенно сла-

вянским голосом. И как цюрихцы 

были счастливы, что смогли взять 

хоть одну швейцарку!.. В Восточ-

ной Европе сейчас фантастиче-

ский фейерверк голосов. Даже 

не знаю, какая турбуленция на 

Солнце тому причиной. По всем 

рейтингам сегодня певица №1 в 

мире – наша Анна Нетребко. Кто 

открывает сезоны в Метрополи-

тен-опере и Ла Скала, кому платят 

самые большие гонорары, кого 

узнают на улице? Именно искус-

ство, в том числе опера, помогают 

России сохранять статус мировой 

державы.

– Из каких семей к вам прихо-
дят ребята?
– Из самых разных. Кто-то из 

интеллигенции, кто-то из сел и 

деревень. Большинство – дети 

очень небогатых родителей. Вот 

Костя Шушаков из удмуртской 

деревни, поступил в ГИТИС и к 

нам. Боря Рудак – из Белоруссии, 

из деревни Турец-Бояры Мин-

ской области, поехал в Санкт-

Петербургскую консерваторию 

к Ирине Богачевой. Андрей 

Жилиховский – из молдавской 

деревни, у него 10 братьев и се-

стер. Ходил в музыкальную шко-

лу за много километров пешком, 

до приезда в Россию не знал ни 

слова по-русски... Сейчас к нам 

поступал Рауф Тимергазин из 

оренбургской деревни, так его 

сразу взяли в основной состав 

труппы. Интеллигентный маль-

чик из семьи сельских тружени-

ков. Максим Миронов, ныне один 

из ведущих теноров в мире, ро-

дился в Туле в доме без удобств. 

Это один из самых образованных 

людей, каких я только встречал 

среди своих учеников. В свои 19 

он знал на небе каждую звезду, 

на земле – каждую зверушку и 

травку, поскольку учился на хи-

мико-биологическом факульте-

те педуниверситета. Мы ехали с 

ним в машине по Италии и гово-

рили о симфонической музыке, 

которую он, кажется, тоже знает 

всю. Я прилагал титанические 

усилия, чтобы говорить с ним на 

равных! В пору дебюта в Париже 

он за две недели освоил француз-

ский. А по-итальянски говорит 

как по-русски. Ф
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ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА», ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА 

НАЦИОНАЛЬНОЙ ПРЕМИИ «БЕЛЫЙ СЛОН»

Все дороги ведут в «Рай»
Сегодня в Центральном доме кино состоится вручение 
национальной премии кинокритики и кинопрессы «Белый 
слон». Церемония пройдет уже в 19-й раз. В этом году ки-
нокритики решили открыть премиальный сезон первыми. 
И тем самым задать некий вектор в оценке фильмов про-
шлого года, который, напомню, был Годом российского 
кино. Отношение к итогам этой акции Министерства куль-
туры у критиков оказалось неоднозначным: одни сочли, 
что Год кино не оправдал надежд, другие, в том числе и 
обозреватель «Труда», посчитали, что наша киноиндустрия 
сделала уверенный шаг вперед. Достаточно сказать, что 
в прошлом году был снят 141 отечественный фильм – это 
своего рода рекорд для нового российского кино.

Среди этой обоймы картин, как водится, было не-
мало серых, невыразительных лент, пролетевших и мимо 
фестивалей, и мимо проката. Но было и немало удач. В 
итоге голосования активно действующих кинокритиков, 
киноведов, киножурналистов в шорт-лист «Белого слона» 
вошло 12 картин. Лидером по числу номинаций стала 
военная драма Андрея Кончаловского «Рай», которая, в 
случае удачи, может завоевать сегодня вечером восемь 
статуэток. В том числе за лучший фильм, лучшую режиссу-
ру, лучший сценарий, лучшую операторскую работу (Алек-
сандр Симонов), лучшую женскую роль (Юлия Высоцкая).

На втором месте с семью номинациями оказался «Уче-
ник» Кирилла Серебренникова. Помимо прочего, он заяв-
лен в категориях «Лучший фильм», «Лучшая женская роль» 
(Виктория Исакова), «Лучшая операторская работа» (Влад 
Опельянц), «Лучшая женская роль второго плана» (за этот 
приз поборются две замечательные актрисы «Гоголь-цен-
тра» – Юлия Ауг и Светлана Брагарник). На пять статуэток 
претендует «Зоология» Ивана Твердовского, в том числе 
в номинациях «Лучший фильм», «Лучший режиссер», «Луч-
ший сценарий», «Лучшая главная женская роль» (героиня 
нашей недавней публикации в «Труде» актриса Наталья 
Павленкова). Среди претендентов на призы «Белого сло-
на» также фильмы «Франкофония» Александра Сокурова, 
«Монах и бес» Николая Досталя (по три номинации), «Кол-
лектор» Алексея Красовского (две номинации).

Характерно, что в шорт-лист «Белого слона» не попал 
ни один из широко разрекламированных российских 
блокбастеров, на которые делало ставку Минкультуры. 
Мои коллеги достаточно дружно и, как мне представля-
ется, справедливо проигнорировали высокобюджет-
ные, но, увы, далекие от художественного совершен-
ства фильмы «Экипаж», «Ледокол», «28 панфиловцев», 
«Землетрясение», сделав исключение только для 
«Дуэлянта»: в шорт-лист «Белого слона» попал худож-
ник фильма Андрей Понкратов. Невероятно, но факт: 
организаторы национальной премии «Золотой орел», 
которые объявили своих номинантов вслед за кинокри-
тиками, перевернули эту пирамиду вверх тормашками. 

Они вовсе не заметили фильмы «Зоология» и «Коробка» 
(ни одной номинации), скромно оценили «Ученика» (три 
номинации), а ведь эти ленты представляли наше кино 
на крупнейших международных фестивалях и завоева-
ли для России десятки престижных наград. 

Зато организаторы «Золотого орла» возвел в ранг 
высоких творческих достижений проигнорированные 
критиками блокбастеры. В итоге у «Экипажа» на «Зо-
лотом орле» аж 10 номинаций, у «Дуэлянта» – девять, у 
«Ледокола» – восемь. Чем покорили сердца экспертов 
«Золотого орла» эти высокозатратные картины, понять 
трудно. Допустим, «Экипаж» еще принес его создателям 
прибыль в прокате, а «Дуэлянт» вкупе с «Ледоколом» и 
фестивальных наград не снискали, и только половину 
своего бюджета с трудом вернули. 

Можно было бы предположить, что «Белый слон» и 
«Золотой орел» поклоняются разным творческим богам, 
что у экспертов двух премий – диаметрально противо-
положные взгляды на задачи искусства. Но, похоже, об-
щие критерии у нашего киносообщества все-таки еще 
не потеряны. И кинокритиков, и академиков «Золотого 
орла» в итоге объединил «Рай» – авторский черно-бе-
лый фильм Андрея Кончаловского, посвященный теме 
холокоста. Снятый уверенной рукой большого мастера, 
гуманный в своем художническом посыле, «Рай» вслед 
за восемью номинациями на «Белом слоне» получил 
еще и шесть главных номинаций на «Золотом орле». 

Думаю, что и премия «Ника», которая пока не объ-
являла своих номинантов, тоже не пройдет мимо этого 
глубокого и яркого фильма. Интуиция подсказывает 
мне, что Кончаловский станет не просто фигурантом, а 
фаворитом трех главных отечественных кинопремий. 
Не исключено, что уже сегодня Андрей Сергеевич въе-
дет в юбилейный для себя год (летом ему исполнится 80 
лет) на «Белом слоне». Т

Кадр из фильма «Рай».

На фоне унылого, 
вопиющего застоя 
на нашей эстраде 
удивительным 
контрастом 
выглядят 
достижения 
отечественной 
оперной школы 
и ее молодых 
представителей

Дмитрий Вдовин и некоторые 

из его учеников:

1  Ольга Кульчинская,

2  Игорь Головатенко,

3  Нина Минасян,

4  Арсений Яковлев.

1

2

3

4
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27,1 года составляет
средний возраст футболистов российского чемпионата. 

Это самый высокий показатель в Европе

Чудеса чудесные
Спортсмены, команды и болельщики, отличившиеся на новогодних каникулах

Александр Овечкин
перешагнул рубеж в 1000 очков за карьеру 

в Национальной хоккейной лиге

му. И зрители в Крылатском были 

вознаграждены за стойкость: 

день завершился сенсационной 

победой 18-летнего Хадарина, 

впервые участвовавшего в тур-

нире такого уровня. «Я и пред-

ставить такого не мог. Сам вы-

ход в финал дал необыкновенные 

ощущения, а тут – выиграть!» – 

делился он. Кстати, биг-эйр явля-

ется олимпийской дисциплиной, 

и в Пхенчане-2018 Россию в ней 

представит как раз Хадарин. 

Сборная России с бронзой 

вернулась с молодежного чем-

пионата мира. Достижение поч-

ти будничное – с начала 2000-х 

наша молодежка лишь трижды не 

попадала на пьедестал. Особенно 

ярко проявил себя лидер сборной 

Кирилл Капризов, пока выступа-

ющий за уфимский «Салават», но 

уже задрафтованный «Миннесо-

той». «Следующий после Кросби – 

вот таким будет Капризов», – про-

чит многоопытный наставник 

молодежки Валерий Брагин. 

В разгар зимней спячки 

есть чем похвастать и пред-

ставителям летних видов 

спорта. В теплых широ-

тах стартовал теннисный 

сезон: в Ченнае 20-летний 

Даниил Медведев впервые в 

карьере вышел в финале турни-

ра ATP, а в Сиднее 19-летняя Да-

рья Касаткина победила первую 

ракетку мира Анжелик Кербер. 

А наш бадминтонист Владимир 

Иванов тем временем на турни-

ре в Индии установил мировой 

рекорд скорости полета волана 

– 419 км/ч. Правда, это достиже-

ние касается только одиночного 

разряда: в парном рекорд при-

надлежит малайзийцу Тан Боон 

Хеону – 493 км/ч.

Отметим и показательную 

«кабинетную» победу: 30 дека-

бря четверо наших бобслеистов, 

включая олимпийского чемпи-

она Александра Третьякова, 

были дисквалифицированы из-

за антидопинговых подозрений. 

Но Федерация бобслея России не 

дремала, и уже 8 января запрет 

был снят ввиду отсутствия до-

казанных обвинений. Это очень 

важный прецедент.

Нашлось место и потехе. Вот 

несколько вполне рождествен-

ских историй. ФК «Урал» органи-

зовал «почту Деда Мороза», через 

которую каждый екатеринбур-

жец мог отправить футболистам 

пожелание. Среди других сотруд-

ники клуба с изумлением вынули 

из почтового ящика аж 26 фото 

вратаря из Нигерии по имени 

Миракл. Все они были подписа-

ны вручную Снегурочкой, про-

сившей «Урал» взять игрока на 

просмотр. Ну как тут отказать? 

И теперь никому не известный 

нигериец едет в Екатеринбург...

Форвард «Манчестер Юнай-

тед» Златан Ибрагимович полу-

чил под елочку чек на 2,5 тысячи 

евро. Сумма для звездного шведа-

миллионера не ахти, но тут дело 

принципа: эти деньги Златан 

выиграл в суде по иску о клеве-

те против Ульфа Карлссона, 

экс-тренера сборной Швеции по 

легкой атлетике, предположив-

шего вслух, что Ибрагимович 

употребляет допинг. Мелочь, а 

приятно! А вот этот «подарок» 

вряд ли порадовал защитника 

«Порту» Перейру Данилу: судья 

матча наградил футболиста крас-

ной карточкой за то, что сам же 

столкнулся с игроком на поле... 

Теперь о карнавальных костю-

мах. Здесь всех поразил форвард 

дортмундской «Боруссии» Пьер-

Эмерик Обамеянг, явившийся на 

церемонию вручения призов луч-

шим игрокам в майке с шортами 

и в бейсболке. Рядом с другими 

участниками церемонии, одеты-

ми в безукоризненные костюмы с 

галстуком-бабочкой, это смотре-

лось слишком смело. Неменьший 

резонанс вызвало и появление 

звезды американского футбола 

Эрла Томаса на матче в русской 

шапке-ушанке. Как выяснилось, 

ее подарили Томасу фанаты из 

России. Прикид Эрла на фоне 

поразившей США шпиономании 

выглядел смелым жестом.

Наконец, о новогодних чу-

десах. Одно из них случилось в 

Лас-Вегасе, где баскетболисты 

местного университета при-

нимали соперников из Нью-

Мехико. За минуту до конца 

гости вели с преимуществом 

в 14 очков и уже праздновали 

победу. Однако хозяева самым 

непостижимым образом суме-

ли сравнять счет, а перед самой 

сиреной вырваться вперед. Это 

самый впечатляющий камбэк в 

истории баскетбола!

Другое чудо произошло во 

Франции. На велодроме в Сен-

Кантен-ан-Ивелин 105-летний 

Робер Маршан проехал за час 

22,547 км, установив мировой 

рекорд в своей возрастной катего-

рии. Бывший водитель и лесоруб 

увлекся велогонками в возрасте 

50 лет, но своих главных резуль-

татов добился только выйдя на 

пенсию. Чем не пример? Правда, 

в отличие от большинства из нас 

Маршан совсем не ест салат оли-

вье, предпочитая ему овощи и 

фрукты, и ежедневно проводит 

час-другой в седле велосипеда... Т

•ПОДЫТОЖИМ?•

Для кого-то новогодние ка-

никулы, растянувшиеся аж 

на две недели, а для спорт-

сменов – настоящая страда. 

Старт года вышел бурным, 

вместив в себя знаковые 

успехи россиян, красивые 

околоспортивные истории и 

курьезные инциденты. «Труд» 

вспомнил самые яркие из них.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

П
рестижная лыжная мно-

годневка «Тур де Ски» 

завершилась триумфом 

24-летнего Сергея Устю-

гова, выигравшего шесть 

гонок из семи. Это настоящий 

прорыв, такого доминирования 

наши лыжники давно не зна-

ли. «Чувствую себя статистом, 

глядя на Устюгова», – признал-

ся его главный преследователь 

норвежец Сундбю. Важно и то, 

что претензий по части допинга к 

Устюгову никогда не было. «Я бе-

гаю чистым, я русский, и пусть 

все это знают», – подчеркивает 

Сергей назло злопыхателям. 

Высоко держат планку россий-

ские саночники: на проходящем 

в немецком Кенигзее чемпиона-

те Европы (отнятом, как вы пом-

ните, у Сочи) Семен Павличенко 

взял золото (вторая победа в ка-

рьере), а Татьяна Иванова – сере-

бро. А вот попадание 22-летне-

го Евгения Климова на подиум 

«Турнира четырех трамплинов» 

в Австрии – из разряда прият-

ных неожиданностей. В прыж-

ках с трамплина Россия давно не 

блещет, и на старте сезона успе-

хом считалось само присутствие 

Климова в топ-20. На турнире в 

Австрии помогли сложные мете-

оусловия: шквалистый ветер ме-

шал соперникам россиянина, он 

же, наоборот, ускорился за счет 

удачного порыва. Результат – 

прыжок на 127 метров и третье 

место.

Капризы погоды сыграли на 

руку и нашему сноубордисту Вла-

ду Хадарину, соревновавшемуся 

на этапе Кубка мира по биг-эйру 

в Москве. Несмотря на рожде-

ственские морозы (минус 30!), 

старты не отменили, организа-

торы лишь сократили програм-

Играть – мальчики, отдыхать – мужики. 
Это точно про наших футболистов

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Российский футбол рухнул в 

минувшем сезоне на рекордно 

низкие ступеньки в междуна-

родном рейтинге (56-е место). 

Зато по части отдыха россияне 

впереди планеты всей. О чем 

наши мастера мяча не преми-

нули похвастать перед болель-

щиками в соцсетях. Экзотиче-

ские курорты, элитные отели, 

мишленовские рестораны – ну 

чем не звезды? Правда, за 

кромкой поля.

АРТЕМ МАКАРОВ

«Я уж не помню, когда Новый год 

встречал в России», – томно де-

лится нападающий «Краснодара» 

Федор Смолов. Да уж, спускать за 

рубежом миллионные гонорары, 

полученные от российских гос-

компаний, эти ребята научились. 

Играть в футбол у них получается 

куда хуже. Но когда с шиком и на-

показ веселятся те, от кого отво-

рачиваются трибуны, скользких 

ситуаций не избежать... 

Этой зимой по части возму-

щенных откликов болельщиков 

на свои художества снова вырва-

лась в лидеры скандально извест-

ная парочка Александр Кокорин 

и Павел Мамаев. Критика в СМИ 

и клубные санкции, последовав-

шие после позорной летней вече-

ринки в Монте-Карло, с них как с 

гуся вода. Кто там требовал при-

струнить этих неудачников, пи-

ровавших после оглушительного 

провала сборной на Евро-2016? 

Нате, любуйтесь видеозаписью, 

завидуйте: самый дорогой отель 

Мальдив (недельное проживание 

на вилле площадью в 1350 кв. ме-

тров на берегу океана обошлось 

им в 10,5 млн рублей), сауна, 

где недавние «штрафники» рас-

певают хит: «С Павликом пить, 

с Шуриком пить!». А что, имеем 

право! Мы славно поработали и 

славно отдохнем. А вот Кокорин 

позирует в футболке с портретом 

наркобарона Пабло Эскобара...

«Кокорин просто оборзел! Он 

только и занимается тем, что про-

воцирует людей. Я, как гражда-

нин страны, не хочу, чтобы этот 

человек выступал за сборную Рос-

сии», – кипятится спартаковский 

ветеран Евгений Ловчев. Да что 

толку? Если уж играть их толком 

не научили, то что говорить о 

правилах хорошего тона.

Впрочем, есть в нашем футбо-

ле и более вменяемые персона-

жи. По соседству, на Мальдивах, 

отдыхали Дмитрий Комбаров 

(«Спартак») и Юрий Жирков 

(«Зенит»): первый ограничился 

ловлей электрических скатов, 

для второго главным событием 

стал выломанный передний зуб. 

Целая компания собралась на 

Таиланде: братья Миранчуки и 

Дмитрий Баринов из «Локомоти-

ва», Рифат Жемалетдинов и Тарас 

Бурлак из «Рубина» гоняли по 

пляжу мяч (отрада тренерскому 

глазу). Облюбовали живописные 

джунгли Бали спартаковец Роман 

Зобнин, «ростовчанин» Сослан 

Джанаев. Люксовые апартаменты 

Дубая предпочли Артур Юсупов 

из «Зенита» и Виталий Калешин 

из «Краснодара».

Тот же Федор Смолов катал-

ся на флайборде и прыгал со 

скал на карибском острове Сен-

Бартелеми. Братья Кержаковы 

покоряли Маврикий: Александр 

пролетел над пропастью на 

тросе, а Михаилу удалось при-

ручить диких львов. Любитель 

индивидуального туризма Сер-

гей Игнашевич вместе с женой 

исследовал Гонконг и Камбоджу. 

Пользовалась спросом и Европа. 

Роман Шишкин («Локомотив») 

съездил в любимый Париж. Он 

планировал провести там от-

пуск еще летом, но неожиданно 

для себя попал в состав сборной 

России на Евро. В результате ни 

футбола, ни экскурсий, теперь 

пришлось наверстывать. Вра-

тарь «Спартака» Артем Ребров 

устроил евротур: Будапешт, Лис-

сабон, Рим, Турин, Милан. А вер-

нувшись домой, Артем занялся 

благотворительностью в одной 

из московских больниц.

Были и те, кто не уезжал из 

России. Тренер «Локомотива» 

Юрий Семин верховодил на фе-

стивале, устроенном на домаш-

ней арене клуба. Нарядившись 

Дедом Морозом, обожаемый бо-

лельщиками Палыч целый день 

фотографировался и раздавал 

автографы. Капитан «Спартака» 

Денис Глушаков тоже прогулял-

ся по столице в красной шубе и с 

бородой, а еще встретился с ав-

тором крылатой фразы «Глуша-

ков – это похороны». Кстати, за 

границу Глушаков не поехал по 

уважительной причине: в конце 

декабря у него родилась вторая 

дочь. 

Вообще событий семейного 

значения за время отпуска слу-

чилось немало: полузащитник 

«Краснодара» Юрий Газинский 

также стал отцом, Василий Бе-

резуцкий в день Рождества кре-

стил дочку, а Дмитрий Тарасов 

из «Локомотива» наконец-то 

развелся с телезвездой Ольгой 

Бузовой. 

Если нашим игрокам в меж-

сезонье не сидится в России, то 

легионеров, напротив, тянет на 

родину. Южноамериканские 

игроки все как один двинулись 

в свои страны, где и на пляже 

можно позагорать, и с родней 

повидаться. Кристиан Нобоа 

(«Ростов») успел порыбачить 

на Га лапагосских островах 

близ Эквадора, а бразилец Ари 

(«Краснодар») – реализовать на 

аукционе свои бутсы и футболку. 

Сердар Азмун («Ростов») наве-

стил семью в Иране. Израильтя-

нин Бибрас Натхо (ЦСКА) устро-

ил пикник на знаменитой горе 

Фавор. Жано Ананидзе («Спар-

так») посетил одну из главных 

достопримечательностей Гру-

зии – Зеленый монастырь в го-

роде Боржоми. Защитник «Крас-

нодара» Андреас Гранквист 

поехал осваивать дом, который 

его семья построила в шведском 

Линдваллене. 

Сильнее же всего с отчетны-

ми фото наших курортников 

контрастирует Instagram ивуа-

рийца Эбуэ Куасси («Краснодар»), 

который провел отпуск в бедных 

кварталах родного Абиджана.

А вот австралиец Люк Уилк-

шир встретил Новый год на 

своей второй родине – в России. 

Несколько лет назад защитник 

«Динамо» женился на москвич-

ке Кристине, после чего принял 

православие под именем Лука. 

По его словам, новогодние тра-

диции в России особенные, таких 

нет нигде. «В прошлом году была 

смешная история: мы пошли на 

прогулку с бутылкой водки и дву-

мя мандаринами. А еще мне нра-

вится оливье!» – чистосердечно 

признается Люк. Но подпевать 

Мамаеву с Кокориным не торо-

пится. Т

«Кокорин 
просто оборзел! 
Я, как гражданин, 
не хочу, чтобы этот 
человек выступал 
за сборную 
России»

Евгений Ловчев
экс-футболист «Спартака» 

и сборной СССР

Сергей Устюгов – 

король лыжни.

Теннисистка Дарья Касаткина.

В 105 лет
француз Робер Маршан проехал 
на велосипеде за час 22,547 км, 
установив мировой рекорд 
в своей возрастной категории
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– 419 км/ч. Правда, это достиже-

ние касается только одиночного 

разряда: в парном рекорд при-

надлежит малайзийцу Тан Боон 

Хеону – 493 км/ч.

Отметим и показательную 

«кабинетную» победу: 30 дека-

бря четверо наших бобслеистов, 

включая олимпийского чемпи-

евро. Сумма для звезднд ого шведа

Сергей Устюгов – 

король лыжни.
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К 100-летию главного конструктора космической техники академика Мишина 

«Если бы не интриги и подковерная борьба...»

1   Василий 

Павлович 

Мишин.

2   С.П.Королёв, 

первый за-

меститель 

министра 

общего маши-

ностроения 

генерал-лейте-

нант Г.А.Тюлин 

и В.П.Мишин. 

1965 г.

3   Ракета Н-1.

1

8 лет
проработал 
Василий Ми-
шин главным 
конструктором 
после смерти 
легендарного 
Королева. Это 
было время 
больших побед 
и больших про-
валов в отече-
ственной космо-
навтике

•ДАТА•

Разительные контрасты на 

жизненном пути – драмати-

ческие острейшие коллизии, 

счастливые взлеты, мировые 

достижения в космонавтике, 

тяжелые поражения, громкая 

отставка, горькие обиды – 

все это испытал главный кон-

структор академик Василий 

Павлович Мишин, столетие со 

дня рождения которого будем 

отмечать 18 января. Он был 

яркой личностью, хотя и с не-

простым характером. Генера-

тор прорывных идей, талант-

ливый конструктор и ученый, 

один из основоположников 

отечественной практической 

космонавтики, соратник и 

преемник легендарного Сер-

гея Павловича Королева. 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

О
ни познакомились в по-

верженной Германии в 

1945-м, куда были на-

правлены вместе с дру-

гими специа листами 

для изучения немецкой ракет-

ной техники. К тому времени 

28-летний Мишин получил ор-

ден Красной Звезды за вклад в 

создание самолетного воору-

жения. Королев обладал удиви-

тельным чутьем на таланты – и 

в 29 Мишин стал заместителем 

главного конструктора балли-

стических ракет. Коллективу 

под руководством Мишина 

предстояло совершить прыжок 

в неизведанное: создать более 

совершенные, чем немецкие 

Фау-2, ракеты. И в короткие 

сроки этот рубеж удалось взять. 

Разработали вначале проект-

ную документацию на ракету 

Р-2 с дальностью 550 км (пер-

вый запуск в 1949-м, принята 

на вооружение в 1951-м). Затем 

– Р-5 с дальностью 1200 км (ис-

пытания начались в 1953-м). 

Следующей стала Р-5М, кото-

рая несла атомный заряд (на 

вооружении – с 1956-го). За 

заслуги в создании дальних 

баллистических ракет Ми-

шина удостоили звания Героя 

Социалистического Труда. А 

венцом на том этапе стал про-

ект знаменитой Р-7, «семерки» 

– первой в мире межконти-

нентальной баллистической 

ракеты. В коллективе под ру-

ководством Мишина главным 

проектировщиком Р-7 работал 

Сергей Сергеевич Крюков (поз-

же главный конструктор НПО 

имени С.А. Лавочкина). 

Наша страна стала мировым 

лидером в освоении космоса. 

На ракетах семейства Р-7 были 

запущены и первый искус-

ственный спутник Земли, и 

«Восток» с Юрием Гагариным, 

и все корабли с нашими космо-

навтами. В течение двух деся-

тилетий Мишин был бессмен-

ным первым замом Королева. В 

январе 1966-го, после внезап-

ной смерти 59-летнего Сергея 

Павловича на операционном 

столе, кандидатура Мишина 

на пост главного конструкто-

ра являлась очевидной. Хотя он 

не очень-то стремился занять 

начальственный кабинет. Об 

этом уже на закате жизни мне 

откровенно рассказывал сам 

Василий Павлович, с которым 

мы были знакомы свыше 30 лет 

и до самой его кончины сохра-

няли добрые, доверительные 

отношения. 

Почему же у Мишина возник-

ли сомнения? Да потому что ему 

претили интриги с участием 

министерских и цековских ку-

раторов. «Вся атмосфера в верх-

них эшелонах отрасли остав-

ляла желать лучшего, – жестко 

Отдел рекламы:

(495) 692-65-57 
E>mail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:

(495) 221?58-18
E>mail: letter@trud.ru 

«Труд» печатается в городах: 
Воронеж, Кишинев, Москва, 
Санкт-Петербург, Уфа

Отпечатано в АО «Красная Звезда» 123007, 
г. Москва, Хорошевское шоссе, 38 
Тел.: (495) 941-28-62, (495) 941-34-72, (495) 941-31-62,
http://www.redstarph.ru
E-mail: kr_zvezda@mail.ru

Индексы: 10220, 10265, 50130 
Общий тираж 85 000 экз. 

Официальный сайт  газеты «Труд» – 
www.trud.ru

Срок подписания в печать: 21.00
Номер подписан: 21.00               Зак. № 0014-2017

Главный редактор 
Валерий Симонов

Редакционная коллегия:
П. Абаренов, Г. Агишева, 
С. Бирюков, Ф. Кислов 
(ответственный секретарь), 
Ю. Ряжский (заместитель 
главного редактора), 
С. Фролов, В. Щуров 
(заместитель главного 
редактора)

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»

Издатель 
АНО «Редакция газеты «Труд»

Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Новости компании», 
«Вопрос–ответ», 
«Дело вкуса», 
«Ваш автосалон», 
«Путеводитель», 
«Будьте здоровы» 
печатаются на коммерческой 
основе. За содержание 
рекламных материалов 
редакция ответственности не 
несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 
«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Директор по рекламе: 
А. Балебанов 

Директор службы 
коммерческих публикаций: 
Н. Лаговская

Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

Вот уж действительно: 
проснулись в другой 
стране

Четверть века назад бывшие советские 

люди в буквальном смысле слова просы-

пались в другой стране. Точнее, в других 

странах. Вместо генсека (президента 

СССР) с новогодними обращениями 

перед ними выступили руководители 

республик, ставших на излете 1991-го 

вдруг независимыми и суверенными. 

А новогоднее похмелье оказалось куда 

тяжелее обычного. Тревоги и надежды 

той невнятной эпохи предстают в январ-

ской, 1992 года, подшивке «Труда». 

Не совсем водка. И совсем 
не Финляндия
В России существует широкая сеть торговых 
точек, где продается водка с поддельной фир-
менной этикеткой «Финляндиа». Подделка была 
обнаружена накануне рождественских праздни-
ков, когда один из финских туристов привез бу-
тылку-сувенир, купленную в Выборге. Содержа-
ние «сувенира», исследованное в лаборатории, 
представляло собой алкоголь низкого качества. 
Бутылки с поддельной наклейкой могут содер-
жать также и ядовитые вещества.

1 ЯНВАРЯ, СРЕДА 

Цены: первый день на свободе
Вчера над Москвой закружился снег. Казалось, 
он засыпает прошлое, в том числе и привычные 
цены... В магазине «Тверской» окорок – 67 руб-
ликов. В гастрономе Елисеевском при взгляде на 
ценники оторопь берет: за 200 граммов сыра – 
42 рубля... Больше в огромном магазине почти 
ничего и нет. Если не считать котлет «пикантных» 
по 2,36 рубля за штуку да шоколада «Молочный» 
по 46 рублей за плиточку. Радостное настрое-
ние царило лишь в винно-водочном отделе. Там 
«Кубанской» заставлены все полки. Бутылка – 
49 рублей. В нескольких шагах от Елисеевского, 
в магазине №28, бутылка водки «Русской» стоила 
уже 91 рубль! Значит, кому-то уже и указ прези-
дента России не указ? 

3 ЯНВАРЯ, ПЯТНИЦА

Тише! Едешь...
Вступили в силу новые тарифы за проезд по 
железным дорогам суверенных государств. Стои-
мость сразу подскочила в 3,7 раза. А поездка за 
рубеж будет оплачиваться только в СКВ (свобод-
но конвертируемой валюте). В московских кас-
сах уже продают билеты за рубеж на валюту.

9 ЯНВАРЯ, ЧЕТВЕРГ

Черноморский флот Украине 
не подчиняется
«Если на Украине мы под психологическим прес-
сингом, – заявил на пресс-конференции коман-
дующий Черноморским флотом адмирал Игорь 
Касатонов, – то в Грузии – под дулами автома-
тов. Есть случаи убийства. Дети наших офицеров 
долгое время не учились, подвергались травле... 
Часть наших сил и средств находится и на Кас-
пийском море. Когда генерал Дудаев осуществ-
лял свои акции, связанные с добычей оружия, 
с развертыванием сил, наши люди были там как 
в боевой обстановке...»

11 ЯНВАРЯ, СУББОТА

«Мы идем через горящий лес...»
(ИЗ ИНТЕРВЬЮ С МИХАИЛОМ ПОЛТОРАНИНЫМ, МИ-

НИСТРОМ ПЕЧАТИ И ИНФОРМАЦИИ)

Россия и Украина не могут жить друг без друга – 
так сложилось исторически. Поэтому всем нам 
хотелось верить, что президент Украины Кравчук 
будет проводить взвешенную, сдержанную, даль-
новидную политику. Однако он увлекся, и махо-
вик пошел вразнос. Дальше крутить его нельзя, 
это может кончиться печально... Не сомневаюсь, 
развитие рыночных отношений будет способ-
ствовать созданию общего экономического про-
странства. Торговля шагает через границы, раз-
рушает их. Именно рынок спасет и саму Россию 
от распада, от расчленения на удельные княже-
ства. С годами бывшие республики – нынешние 
суверенные государства – будут все больше 
стремиться к объединению. Рынок объединит 
всех – и Украину, и Закавказье, и Прибалтику. 

14 ЯНВАРЯ, ВТОРНИК   Т

ПОДШИВКУ ЛИСТАЛА ТАТЬЯНА МИРОНОВА 

ПОДШИВКА

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 
доставки) можно узнать в 

ближайшем к вам почтовом 
отделении

Внимание!
C 1 сентября во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

говорил мне академик. – Если 

бы не многоходовые интриги, 

подковерная борьба, в кото-

рой участвовали не только ряд 

главных конструкторов, но и 

секретарь ЦК КПСС Устинов, и 

партийные бонзы, страна могла 

использовать вдвое или втрое 

меньший промышленный по-

тенциал, сэкономить огромные 

средства и добиться больших 

успехов».

Мишин был человеком пря-

мым и резким. Не придержи-

вался политеса, говорил, что 

думает, быстро наживал врагов 

среди начальства. Да и с колле-

гами, и даже с Королевым, у него 

случались стычки. «Я нередко 

спорил с Сергеем Павловичем 

бескомпромиссно, эмоциональ-

но, – вспоминал Мишин во вре-

мя нашей последней встречи в 

2001-м. – Бывало, после этого 

мы неделю не разговаривали. 

Но это никогда не перераста-

ло в личную вражду. Через не-

сколько дней либо я заходил к 

Королеву, либо он ко мне, и сно-

ва работали вместе, потому что 

верили друг другу и занимались 

одним, очень важным делом». 

После смерти Королева на 

предприятии опасались, что 

в руководители им назначат 

«варяга». Коллеги убеждали 

Мишина согласиться и взять 

бразды в свои руки. Все замы 

Королева подписали обраще-

ние в ЦК КПСС. Но только через 

четыре месяца, 11 мая 1966-го, 

министр общего машиностро-

ения, получив, наконец, со-

гласие ЦК КПСС, издал приказ 

о назначении Мишина главным 

конструктором и руководите-

лем предприятия в подмосков-

ном Калининграде. 

Василий Павлович восемь 

лет находился у руля флагмана 

отечественной космонавтики. 

Его сторонники перечисляют 

крупные победы, одержанные 

на звездном пути в те годы. 

Новый пилотируемый корабль 

«Союз», грузовой «Прогресс», 

первая в мире орбитальная оби-

таемая станция «Салют», облет 

Луны кораблем «Зонд-5» в авто-

матическом режиме и возвра-

щение на Землю спускаемого 

аппарата с черепахами... Зато 

оппоненты Мишина акценти-

руют внимание на провалах. В 

1967-м погиб, возвращаясь из 

испытательного полета на «Со-

юзе», Владимир Комаров. Через 

четыре года новая беда. Когда 

Георгий Добровольский, Вла-

дислав Волков и Виктор Пацаев, 

завершив 23-суточную экспеди-

цию на орбитальной станции, 

перешли в корабль, чтобы от-

правиться к Земле, в кабине 

произошла разгерметизация. 

Космонавты были без скафан-

дров и погибли. Мишина упре-

кали в том, что в стремлении 

преподнести начальству подар-

ки он отправлял в космос недо-

работанные аппараты, прежде 

всего «Союз»...

Много сил отдал Василий 

Павлович супермощной ра-

кете Н-1, предназначенной 

для полетов на Луну и Марс. 

Разработка ее началась в на-

чале 1960-х под руководством 

Королева, первый пилотируе-

мый облет Луны предполагался 

еще в середине 1967-го, рань-

ше американцев. Но планам не 

суждено было сбыться. Сроки 

переносились. Все четыре испы-

тательных запуска новой раке-

ты в 1969–1972 годах оказались 

неудачными. Одна из главных 

причин в том, что огромная пер-

вая ступень (высотой с 10-этаж-

ный дом, стартовой массой 1880 

тонн, имевшая аж 30 маршевых 

двигателей) не была предвари-

тельно испытана и отработана 

на Земле. Для такого гиганта 

надо было построить специаль-

ный стенд, но решили сэконо-

мить и испытывать царь-ракету 

в полете (ошибку учли позже 

при создании ракеты «Энер-

гия», и она полетела с первого 

раза). 

Тем не менее при четвертом 

запуске первая ступень Н-1 от-

работала без замечаний почти 

весь цикл – 107 секунд из поло-

женных 114, подняв ракету на 

высоту 40 км. И пятое-шестое 

испытание должно было за-

вершиться успехом. Но к тому 

времени американцы уже по-

бывали на Луне, и советские 

руководители потеряли всякий 

интерес к проекту. Лунную про-

грамму закрыли, а две готовые 

к старту ракеты Н-1 решили... 

уничтожить. «Это было более 

чем странное, непростительное 

решение, – говорил мне Мишин 

20 лет спустя. – Ну и что с того, 

что на Луне мы были бы не пер-

вые? Зато имели бы мощную ра-

кету, которая позволила бы нам 

осуществить интереснейшие 

проекты».

Проигрыш в лунной гонке 

предопределил судьбу главного 

конструктора. В министерских 

и цековских кабинетах шепта-

лись о вздорном характере ака-

демика, о том, что Мишин, как 

написал в своей книге Борис 

Черток, «портит отношения с 

другими главными конструк-

торами...». А в 1973-м произо-

шло, казалось бы, невероятное: 

замы Мишина, его давние кол-

леги К.Д. Бушуев и Б.Е. Чер-

ток, а также ведущие работни-

ки предприятия Д.И. Козлов, 

С.С. Крюков и К.П. Феоктистов 

направили по-тихому письмо в 

ЦК КПСС с просьбой отправить 

академика в отставку. 

Вопрос надолго завис. Не-

обходимо было согласовать от-

ставку с генсеком Брежневым, а 

Леонид Ильич симпатизировал 

Мишину. Но развязка все-таки 

наступила: 9 мая 1974-го Бреж-

нев направил Василию Павлови-

чу поздравление с Днем Победы, 

а 20 мая Мишина сняли с долж-

ности. По указанию нового руко-

водителя предприятия Валенти-

на Глушко, охранник у въездных 

ворот, потупя взор, отобрал про-

пуск у приехавшего на завод 

Мишина и не пропустил его на 

территорию. Василий Павлович, 

проработавший на предприятии 

четверть века, не смог даже за-

брать личные вещи. Лишили его 

и служебной машины. Зачем по-

требовалось унижать человека, 

столько сделавшего для нашей 

ракетной отрасли, – загадка... 

Мишин тяжело переживал 

несправедливость. В какой-то 

момент даже размышлял, сидя в 

беседке на дачном участке в под-

московной Валентиновке, не све-

сти ли счеты с жизнью. Служеб-

ный пистолет, который еще не 

успел сдать, лежал перед ним... 

Слава богу, не спустил курок. Но 

обида оставалась в душе до кон-

ца дней. Потому и свои много-

численные записные книжки, 

блокноты-дневники, собранные 

за 14 лет, продал на аукционе 

за рубеж по смешной цене – за 

5 тысяч долларов, хотя позже 

эти реликвии выставлялись на 

перепродажу за полмиллиона... 

«Иногда приходит кощун-

ственная мысль: Королев умер 

вовремя. Еще полгода – и его бы 

«задвинули»...» – грустно заме-

тил Василий Павлович в январе 

2001-го.

Но тем летом, в 1974-м, он 

сумел преодолеть обиду и ду-

шевное опустошение. Вернулся 

в Московский авиационный ин-

ститут, где заведовал кафедрой 

(организовал ее еще в 1959-м), 

занимался исследованиями, 

проектными разработками. В 

первой половине 1990-х ака-

демик направил в Роскосмос и 

РАН новаторские предложения, 

расчеты по многоразовой раке-

те. Для ее старта должны были 

использоваться обычные ракет-

ные двигатели, а для посадки – 

турбореактивные авиационные. 

Ступень, по расчетам, возвраща-

ется и совершает вертикальную 

посадку на Землю. Ресурс – от 8 

до 10 пусков, экономия – милли-

арды. Но идеи так и остались на 

бумаге. А на Западе проект воз-

вращаемой ракетной ступени 

сегодня успешно реализуется. 

Среди других пред ложе-

ний Мишина – вертикально 

взлетающие и приземляющи-

еся самолеты. Одна из запад-

ных авиастроительных фирм 

предложила академику 3 млн 

долларов за реализацию про-

екта за рубежом. Но Мишин без 

раздумий отказался. Сожалел 

об одном: после отставки его 

разработки стали почему-то не 

востребованными в России.  Т
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Росстат опубликовал данные о том, что у нас происходит 
с браками и разводами. Мы сравнили их с зарубежной 
статистикой и в первую минуту загордились: в России 
браков в расчете на 1000 жителей заключается в разы 

больше, чем на Западе. Но, увы, и разводов больше, и тоже 
в разы. А еще 40% детей в нашей стране рождается вне 

брака (раньше было 30%). Так где же оно, семейное счастье?

Брачующийся пьет до дна
Просьба ворон 
не считать!

В эти выходные, 14–15 янва-
ря, Союз охраны птиц России 
проводит ежегодный средне-
зимний учет водоплавающих 
птиц. Акция традиционно прой-
дет в Москве и Московской об-
ласти, Санкт-Петербурге, Улья-
новске, Иваново, Саратове, 
Краснодаре, Саранске и Иркут-
ске. Специалисты приглашают 
добровольцев помочь в этом 
важном деле. В минувшем году 
в учете птичьего поголовья 
приняли участие орнитологи и 
любители в 40 регионах стра-
ны, сведения поступили из 59 
городов, из сотни поселков 
и станиц, из заповедников и 
национальных парков. Убеди-
тельная просьба: ворон и во-
робьев не считать!

Палочка без ноля

Серьезный удар по чиновни-
чьему честолюбию нанесен 
в Хабаровском крае: там по 
распоряжению губернатора 
с номерных знаков служеб-
ных автомобилей краевого 
правительства исчезнут нули. 
Причем это касается и первого 
руководителя (который тради-
ционно перемещался на авто 
с номером 001), и его замов, 
и минист ров. Таким образом 
положен конец соревнова-
нию, у кого номерной знак на 
авто круче. Как говорил пре-
зидент, скромнее надо быть. И 
хабаровский губернатор его 
услышал.

Отплатили той же 
монетой

Долг платежом красен, но 
долги можно отдавать по-
разному. Житель Череповца 
решил сделать это так, чтобы 
другим взыскателям непо-
вадно было. Компенсацию 
за ущерб, причиненный им 
при ДТП, в размере 60 тысяч 
рублей мужчина притащил 
в пакетах с пятирублевыми 
монетами. Правда, собрать 
мелочью ему удалось только 
25 тысяч, остальные при-
шлось заплатить купюрами. 
Да и с местью не вышло: по 
правилам, приставы перево-
дят деньги взыскателю безна-
личным способом. Так что зря 
«мститель» старался...

Сердечная 
благодарность от нерпы

А еще говорят, что наш народ 
очерствел душой... Как бы не 
так! И в этом убедилась на 
днях нерпа, попавшая в ледо-
вый плен в замерзшей бухте 
Раковая на Камчатке. На без-
защитную нерпу напали бро-
дячие собаки. Но гостью спас-
ли местные жители, которые 

отбили ее у собак и вызвали 
спасателей. Оперативно при-
бывшие на место бойцы Кам-
чатского поисково-спасатель-
ного отряда убедились, что 
травм у нерпы нет, погрузили 
ее машину «Вепрь» и достави-
ли к берегу Авачинской бухты 
в Петропавловске-Камчат-
ском, где выпустили в воду.

До коммунизма даже 
шведам далеко

В шведском Гетеборге отказа-
лись от массового перехода 
на шестичасовой рабочий 
день. И это после двухлетнего 
эксперимента! В 2015-м IT-
компании сократили для сво-
их сотрудников ежедневное 
время работы на два часа. В 
результате стало меньше бес-
цельных блужданий по просто-
рам интернета, повысилась 
эффективность труда. Однако 
что хорошо айтишникам, то 
вредно для других профессий. 
На ряде предприятий затея 
обернулась необходимостью 
нанимать дополнительные 
рабочие руки или платить 
сверхурочные. Пришлось при-
знать: массовое внедрение 
шестичасового рабочего дня 
преждевременно. 

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

В эти дни знаменитый «Дакар» 

в Аргентине в самом разгаре. 

Одна из немногих женщин (на-

звать ее представительницей 

слабого пола просто язык не 

поворачивается), участвую-

щих в ралли-марафоне – рос-

сиянка Анастасия Нифонтова. 

Она продолжает гонку, несмо-

тря на тяжелейшие условия, 

рецидив травмы спины и отказ 

навигатора. На последнем 

этапе отважная мотогонщи-

ца обошла десятки крепких 

мужиков, настоящих профес-

сионалов. А накануне отъезда 

в Южную Америку Анастасия, 

человек с двумя высшими 

гуманитарными образовани-

ями, москвичка, бизнесвумен 

и просто красавица, рассказа-

ла «Труду» о своем совсем не 

дамском увлечении.

ЗАПИСАЛ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

С
есть за руль мотоцикла 

мне страшно хотелось еще 

в детстве. Каталась на вело-

сипеде, а воображала себя 

мотогонщицей. Тянуло 

ощущение скорости. Лет 10 зани-

малась горными лыжами в школе 

на Воробьевых горах, добралась 

до юношеской сборной России. Но 

любовь к мотогонкам оказалась 

сильнее. Мечта сбылась, когда мне 

было 14. Приехала с родителями в 

деревню, а там мотоцикл! Я взмо-

лилась, меня долго инструктиро-

вали – и я, представьте, поехала. 

Родители, конечно, отговаривали, 

но куда там... Потом и они убеди-

лись, что для меня это не блажь. 

Я зарылась в книжки и журналы 

о мотоспорте, о гонщиках – и 

мама с отцом сдались. На 16-й 

день рождения купили мне мото-

цикл «Тула». Правда, с условием: 

ездить только на даче по полям и 

проселочным дорогам, на трассы 

не выезжать. 

Водительское удостоверение я 

получила в 19 лет, вовсю ездила на 

папиной ГАЗ-24. А права на вожде-

ние мотоцикла у меня появились 

лишь 10 лет спустя. К тому време-

ни имела за плечами солидный 

опыт выступлений в мотогонках, 

победы – и вполне обходилась без 

прав. Но начиная с определенного 

уровня гонок у гонщиков требуют 

водительское удостоверение, по-

скольку маршруты раллийных го-

нок зачастую проходят по дорогам 

общего пользования. Пришлось 

обзаводиться. 

Одно из условий, которые по-

ставил мне папа при покупке м о-

тоцикла – чтобы я до винтиков 

изучила его устройство. Мелкий 

ремонт делала сама. А сейчас 

у меня техника сложная, ремонт 

выполняют профессиональные 

механики. Но я благодарна отцу 

за уроки: в гонках всякое бывает, 

нужно разбираться в технике. 

Представьте, если мотоцикл сло-

мается посреди пустыни... Как-то 

на дозаправке мне неправильно 

«А пока я живу гонками, азартом...»
Монолог мотогонщицы Анастасии Нифонтовой, покоряющей трассы «Дакара»

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

До 270 км в час
разгонялась на шоссейном мотоцикле Анастасия Нифонтова. 
По ее признанию, большого удовольствия от гладкой трассы 
не испытывала. А скорость ее раллийной машины с двигателем 450 куб. см 
не превышает 170 км/ч

4,5 млрд лет назад образовалась Луна.
 Как сообщил журнал Science Advances, это случилось при столкновении 

с Землей космического объекта, сравнимого с Марсом

Полтора километра провез инспектора ДПС 
на капоте ВАЗ-2106 пьяный житель челябинского ЗАТО Озерск, пока не был 

задержан нарядом ДПС

КАЛЕНДАРЬ: 13 ЯНВАРЯ

1703

В Москве вышел первый номер пер-
вой в России газеты – «Ведомости». 
В 1992 году в честь этого события 
был учрежден День российской 
печати.

1813

Русские войска под командованием 
генерал-фельдмаршала Михаила Ку-
тузова перешли Неман и вступили в 
герцогство Варшавское, начав осво-
бождение Европы от Наполеона.

1827

Родился Николай Бекетов, 
один из основоположников 
физической химии и химической 
динамики.

1864

Родился Вильгельм Вин, немецкий 
физик. Он открыл ряд законов теп-
лового излучения и стал лауреатом 
Нобелевской премии по физике 
1911 года.

1869

Скончался Павел Обухов, метал-
лург, создатель Обуховского завода 
и изобретатель пушек.

1898

Французский писатель Эмиль Золя 
послал французскому правитель-
ству открытое письмо по поводу 

дела Дрейфуса, известное под на-
званием «Я обвиняю».

1906

Скончался Александр Попов, рус-
ский физик и электротехник, изоб-
ретатель радио.

1915

Землетрясение близ Авеццано, од-
но из самых катастрофичных в исто-
рии Италии: 32 600 погибших.

1934

Постановлением Совнаркома 
в СССР учреждена ученая cтепень 
кандидата наук.

1948

Погиб Соломон Михоэлс, руководи-
тель Государственного еврейского 
театра. По официальной версии, он 

стал жертвой ДТП, на самом деле 
убит советскими спецслужбами. 
А еще через пять лет в СССР на-
чались аресты по так называемому 
«делу врачей».

1987

Скончался Анатолий Эфрос, теат-
ральный режиссер.

1990

В Баку начались беспорядки, сопро-
вождавшиеся массовым насилием 
в отношении армянского населения, 
грабежами, убийствами, поджогами 
и уничтожением имущества. Жерт-
вами погромов стали, по различным 
данным, около трехсот человек.

1991

Спецподразделением КГБ взято 
штурмом здание телецентра в Виль-

нюсе. Но сохранить СССР это не 
помогло. 

2002

Президент США Джордж 
Буш-младший подавился соленым 
кренделем и на несколько секунд 
потерял сознание.

2007

В московском Донском монастыре 
захоронены останки генерала Кап-
пеля, одного из руководителей Бе-
лого движения на востоке России.

2012

Круизный лайнер Costa Concordia, 
на борту которого находились 4234 
человека, по вине команды и капи-
тана потерпел крушение у берегов 
Италии. Погибли 30 человек, двое 
пропали без вести.

Анастасия с сыном.
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ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

Анастасия Нифонтова – по-
бедитель Кубка мира (по сумме 
пяти этапов в разных районах 
планеты) по кросс-кантри-
ралли в женском зачете. Из 
150 мужчин заняла 13-е место. 
С мужем, специалистом по мо-
тоциклам, они в одной коман-
де. Дочке 13 лет, сыну четыре.

прикрутили крышку, пережали 

патрубок, мотоцикл заглох. Я бы-

стро определила причину, испра-

вила и поехала дальше. Но когда 

лопнула рама, тут уж только рука-

ми развела... Меня с места аварии 

забрал вертолет, за мотоциклом 

приехал грузовик, и вечером наши 

механики занимались сваркой. 

Насчет страха... Он появляется 

в особо экстремальные моменты. 

С этим чувством не надо смирять-

ся, но и безрассудно бросаться в 

омут (будь что будет!) тоже нельзя. 

Страх – важный регулятор, помо-

гающий на уровне инстинкта по-

нять: притормозить или не стоит. 

Это, кстати, касается и мужчин, и 

женщин, тут я принципиальной 

разницы не вижу. Хотя мотоспорт 

больше привязан к физическим 

возможностям гонщика, чем авто-

спорт. Там, где включается «чистая 

физика», против мужчин бороться 

нереально. Но мужчинами больше 

управляет азарт, а женщины чаще 

включают голову, и это уравнове-

шивает шансы. К тому же парни не 

так внимательно, как мы, женщи-

ны, распределяют свои силы на 

дистанции. А это важно. Особенно 

когда надо проехать за пять дней 

2000 км. 

Недавно на гонке в Марокко 

мой товарищ по команде Саша 

Иванютин сломал ногу. Я увиде-

ла врачей возле него и… дальше 

ехала гораздо аккуратней. Но без 

травм в нашем деле не обойтись. 

Самая серьезная у меня была 

год назад на ралли-марафоне 

Africa Eco Race: я упала и полу-

чила компрессионный перелом 

позвоночника. Лечилась четыре 

месяца, вроде бы, тьфу-тьфу, за-

жило, сейчас спина не беспокоит. 

А трещины и переломы без сме-

щения заживали за две недели, 

максимум за месяц. 

Как бы ты ни готовился к гон-

ке, всего не предусмотреть. Вот 

и в том случае: была неточность 

в дорожной книге, на которую я 

и попалась. А за песчаными коч-

ками и кустами всего не разгля-

деть. Кстати, после меня на том же 

злополучном месте свалились еще 

пятеро гонщиков. Это больно, но 

чертовски киногенично. Говорю 

вам как оператор. Я окончила 

Лингвистический университет 

(бывший Институт имени Тореза), 

потом поступила во ВГИК, с 2000 

по 2008 годы работала операто-

ром. Все-таки профессия. 

В мотогонках организаторы не 

платят спортсменам, ралли – это 

вам не теннис. Даже на знамени-

том «Дакаре» бьются за имя, за 

славу, а не за призовые. Раньше 

я ездила на гонки на свои. Мы 

с мужем держали мотомагазин, 

заработанное тратили на поездки. 

Сейчас являюсь членом автомо-

токлуба «Московская полиция». 

Можно не думать о финансовых 

проблемах, связанных с трени-

ровками, поездками и покупкой 

экипировки. У меня также име-

ются спонсоры. 

Кругосветки на мотоциклах? 

Может быть, когда стану постар-

ше. А пока живу гонками, азартом. 

Да и где бы я все это увидела без 

ралли – Атакаму,  а также пусты-

ни Марокко, Мавритании. Каж-

дая пустыня красива по-своему. 

В арабских Эмиратах Руб-эль-Хали 

с огромными дюнами. Песок там 

кажется живым, потому что ве-

тер перегоняет его. Очень сво-

еобразны пустыни Чили, где я 

побывала этим летом. Однажды 

я едва избежала столкновения с 

громадным верблюдом. Если бы 

врезалась в него, было бы худо нам 

обоим. Прошлой зимой в Маври-

тании на моем пути оказалась 

козочка... Мне ее было безумно 

жалко. В Сенегале увернулась от 

семейства бородавочников. В бо-

лотистых местах видела близко 

стаи фламинго. А на берегу вдруг 

оживали «бревна», превращались 

в крокодилов и прыгали в воду – 

примерно как в Подмосковье 

прыгают в воду лягушки, когда 

подходишь к пруду. Т

Я не люблю ездить на мотоцикле 
по городу. Это попросту опасно. Знаю 
коллег, попадавших в нелепые аварии 
из-за автомобилистов
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